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максим и еГо команда В уходящем 
году губернатор Пермского края Максим Решет-
ников продолжил формировать собственную 
команду. Правительство и администрацию губер-
натора, в отличие от предшественника, Максим 
Решетников никогда не менял сразу больше чем 
наполовину, давая возможность проявить себя в 
том числе и «басаргинским» чиновникам.

Замена проходила по заведенной пред-
шественниками традиции: с уважением и пу-
бличных признанием заслуг. Оказавшийся не-
нужным министр не выставлялся «на улицу с 

вещами», ему находили место. «Культурного» 
вице-премьера Ирину Ивенских вернули в зак-
собрание, министра культуры галину Кокоули-
ну — в филармонию, министра экономики Вик-
тора Агеева — на повышение в мэрию Перми. 
даже наиболее одиозный чиновник в кабмине 
экс-губернатора Виктора Басаргина — глава 
минкульта Игорь гладнев получил шанс, воз-
главив одну из школ Перми. Редкий случай — 
увольнение министра спорта Олега глызина: он 
не только не получил новый пост, но краевые 
власти «поставили крест» на его дальнейшем 

трудоустройстве в каких-либо органах госвласти 
Прикамья.

Первая волна настройки в кабмине прока-
тилась еще в прошлом году — под замену шли 
самые важные посты. Вторая волна назначений 
прошла после выборов президента РФ. Здесь 
ключевое назначение — вице-премьером стал 
владелец группы «Пермская ярмарка» Антон Кле-
пиков. господин Клепиков отличился в сфере ор-
ганизации различных общественных мероприя-
тий новой власти (Пермский марафон, Пермский 
общественный форум, фестиваль «Пермский 

системный подход в 2018 Году действия 
краевых властей под руководством максима решетникова 
систематизировались и вылились в сформированную поли-
тику, которая кардинально отличается от подходов прежнеГо 
руководства реГиона. Эксперты отмечают, что ее суть — Это 
централизация власти в руках Губернатора, консолидация 
всех ресурсов — вокруГ краевоГо руководства. Элите и чинов-
никам в Этих условиях приходится самим искать место в «си-
стеме решетникова». вяЧЕСЛАв СУХАнОв

ТОЛьКО РАз в гОДу 
зачем каждый раз перед началом ново-
го года мы подводим итоги уходящего? 
Чтобы посмотреть на себя со стороны, 
все ли правильно сделано, все ли успе-
ли, и построить планы на будущее. Что 
принес для Пермского края прошлый 
год? Мы, как журналисты, можем задать 
этот вопрос не только самим себе, но и 
влиятельным и уважаемым персонам. 
Очевидно, что в 2018 году не было 
серьезных прорывов или оглушитель-
ных успехов. Но и серьезных провалов и 
проблем год также не принес. в целом 
все стабильно неплохо. Мы по-прежнему 
целый год обсуждали возможные про-
екты, строили планы. Но, кроме планов, 
похвастаться особо нечем.
Стоит обратить внимание, что в прошлом 
году случилась заметная смена ориен-
тиров. Теперь, и это отчетливо видно не 
только нам, все решения принимаются 
высшим руководством края. Кажется, 
что в Прикамье не осталось самостоя-
тельных структур власти, отраслей про-
мышленности, развитие которых не 
зависело бы от решения высшего руко-
водства региона. Проблемы, проекты 
контролируются в «ручном режиме». все 
события, хоть сколько-то значимые для 
края, проходят обязательное согласова-
ние. И проекты неплохие, и идеи преоб-
разования края замечательные. Но если 
идейный вдохновитель один, то отве-
чать за реализацию придется тоже 
одному? Хотя, наверное, дело бы с про-
ектами пошло быстрее, если бы к ним 
подключились настоящие профессиона-
лы, чьему мнению можно было бы дове-
риться. возможно, тогда в следующем 
году мы будем подводить итоги уже 
свершенных проектов, а не только их 
планирования.

в 2018 гОДу губЕРНАТОР ПЕРМСКОгО КРАя МАКСИМ РЕшЕТНИКОв ПРОДОЛжИЛ фОРМИРОвАТь СОбСТвЕННую КОМАНДу
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на руководящие посты Господин 
решетников ставил либо пермяков, 
либо выходцев из перми
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период. Новое время»). Новый чиновник пришел 
в правительство именно с прицелом на организа-
цию всех культурных и общественных мероприя-
тий в преддверии 300-летия Перми.

На руководящие посты господин Решетников 
ставил либо пермяков, либо выходцев из Перми. 
Чистым «варягом»-москвичом является лишь 
глава министерства информационных техноло-
гий и связи Игорь Никитин. Однако во многих 
министерствах на должность влиятельных замов 
внедрены чиновники из Москвы, не имеющие 
пермских корней. Такие, в частности, имеются в 
минтрансе, минстрое, минзакупок.

Из числа чиновников «басаргинского» при-
зыва, которым удалось сохранить свое место 
и даже приумножить свое аппаратное влияние, 
оказались вице-премьеры Алексей Чибисов (про-
мышленность и минсельхоз) и Роман Кокшаров 
(территориальное развитие). Из министров на 
посту остались министр транспорта Николай Уха-
нов и министр по делам Коми-округа Владимир 
Рычков.

Первый год работы новички правительства пе-
режили практическим в полном составе (первое 
правительство у Виктора Басаргина обновилось 
наполовину уже через полгода). единственная 
потеря — в конце декабря в отставку подал гла-
ва МИРС Павел Шевыров, ставший советником. 
Официальная причина — по личным мотивам. По 
неофициальным данным, заменить министра гу-
бернатору порекомендовали пермские силовики.

Правительством лично руководит губернатор, 
и на неоднократные вопросы журналистов о воз-
можном помощнике в виде премьера отвечает 
весьма категорично.

Аналогичные процессы происходили и в ад-
министрации губернатора. В конце прошлого 
года решил свой вопрос с трудоустройством и 
переехал в Москву глава администрации губер-
натора Пермского края Рустем Юсупов. Однако 
постоянный глава политического органа При-
камья так и не появился. Сначала обязанности 
главы администрации исполняла замглавы Яна 
дорофеева, но летом 2018 года губернатор пере-
доверил право подписи заместителю — Леониду 
Политову, скромному и непубличному чиновнику 
администрации времен Виктора Басаргина, руко-
водителю департамента внутренней политики.

Эксперты видели логичным назначение на 
этот пост 37-летнего москвича дмитрия Пучко, 
менее чем за год совершившего головокружи-
тельную карьеру в Перми. Он начал работать в ап-
парате краевого правительства, вскоре возглавил 
ключевой департамент администрации губерна-
тора — по взаимодействию с органами местного 
самоуправления, а затем стал и замглавы. По од-
ной из версий, господина Пучко тогда не согласо-
вало окружное руководство. В администрации гу-
бернатора работают и другие «варяги», например 
экс-замглавы Росаккредитации Назим Султанов.

Отсутствие полноценного главы администра-
ции многочисленные эксперты связывают с боль-
шим влиянием на политический блок консуль-
танта из Москвы Леонида давыдова. Согласно 
этой версии, политтехнолог не заинтересован в 
сильном главе администрации. Согласно другой 

версии, полноценный глава администрации не 
нужен именно самому губернатору, поскольку 
чиновник неминуемо начнет самостоятельную 
политическую игру.

В отсутствие утвержденного главы фактическим 
руководителем администрации губернатора, по мне-
нию многочисленных экспертов, является Максим 
Решетников. Таким образом, де-факто Максим Ре-
шетников консолидировал три поста в исполнитель-
ной власти Прикамья: губернатора, главы админи-
страции и председателя правительства. В выборную 
кампанию, рассказывают сторонники этой версии, у 
губернатора был и четвертый, негласный, но весьма 
ответственный пост: руководителя штаба кандидата 
Владимира Путина.

Команда господина Решетникова считается 
монолитной и дисциплинированной. В ней отсут-
ствуют публичные «междоусобные» войны, пери-
одически вспыхивавшие между сторонниками тех 
или иных кланов в кабинете Виктора Басаргина. 
для повышения дисциплины и чистоплотности в 
своих рядах краевые власти закупили детектор 
лжи и предлагают пройти через него претенден-
ту на вакантный пост. Практически прекратились 
утечки информации из краевых структур в СМИ.

Максим Решетников — законодатель мод 
для своей команды. Он пользуется соцсе-
тью Instagram, и даже проводит там пресс-
конференции. Все чиновничество бросилось 
также заводить себе аккаунты в этой соцсети. 
губернаторский Instagram, по сути, давно пре-
вратился в отдельное СМИ — со своим штатом 
специалистов и бюджетом.

Собранная команда у губернатора — техно-
логическая, считает издатель интернет-газеты 
«Текст» Борис Майоров: «Нет игроков, которые 
бы вошли в нее с заметным стартовым публич-
ным капиталом. Между членами нынешней кра-
евой команды происходят какие-то внутренние 
транзакции (усиления, ослабления), но на сум-
марную „капитализацию“ они не влияют. Вся пу-

бличная „капитализация“ сформирована одним 
„весом“ губернатора, и он за все в ответе. Это 
делает его мишенью номер один для обществен-
ного обесценивания»,— полагает эксперт.

отношения с думой перми и зак-
собранием Централизация власти коснулась 
и прикамских муниципалитетов. Руководство кра-
евой столицы (глава Перми дмитрий Самойлов, 
спикер думы Юрий Уткин), доставшееся губер-
натору от предшественника, избежало кадровой 
смены. Однако краевые власти смогли создать та-
кую систему отношений с этим муниципалитетом, 
при которой город оказался практически в зави-
симости от края. Минувшей весной администра-
ция губернатора огласила новые принципы рабо-
ты с кадрами муниципалитетов: его главы стали 
согласовывать кандидатуры своих заместителей 
с экспертной комиссией при краевой админи-
страции. Кроме того, на ключевые посты в мэрии 
(департаменты транспорта, имущественных от-
ношений, градостроительства) были поставлены 
чиновники из края. Этой осенью по предложению 
губернатора мэр Перми расстался с одним из сво-
их близких соратников в администрации — заме-
стителем Сергеем Романовым.

Сам спикер думы и глава города при этом 
демонстрируют полную лояльность губернато-
ру. Наряду с этим большинство в думе тяготеет 
к влиятельному депутату Владимиру Плотникову, 
считающемуся «теневым» спикером парламента. 
Предыдущий губернатор был крайне лоялен с го-
сподином Плотниковым, согласовывал его пред-
ставителей на различные посты. От краевой вла-
сти имел контакты с думой консультант Леонид 
давыдов. депутаты думы большинство краевых 
инициатив принимают, но часто их обсуждение 
проходит в жарких спорах.

По мнению политтехнолога Алексея Чусо-
витина, краевым властям пока не удалось до-
говориться с господином Плотниковым. «если у 

губернатора появится система обратной связи, 
то она обязательно „маякнет“, что с Владимиром 
Плотниковым надо именно „выстраивать отноше-
ния“. Приказывать не получится», — считает по-
литтехнолог.

В отличие от думы, губернатору удалось вы-
строить конструктивные отношения с руковод-
ством заксобрания, в частности со спикером 
Валерием Сухих. В парламенте инициативы гу-
бернатора проходят почти без проблем и жарких 
споров, за исключением инициативы с НТО и по-
вышением транспортного налога.

Недовольные в заксобрании есть, но они пока 
не проявляют себя открыто, полагает политкон-
сультант, директор «Центра избирательных тех-
нологий» Людмила Ознобишина: «Оппозиции — 
такой, какой она была в прошлые годы, нет. В 
городской думе ситуация более напряженная. 
Здесь сходятся интересы застройщиков, ресур-
соснабжающих организаций, ЖКХ, транспор-
тников и других. В принципе, если губернатору 
удастся взять под контроль ситуацию в городе, 
это будет высший пилотаж».

отношения с чиновниками В те-
чение года краевые власти провели несколько 
преобразований, так или иначе затрагивающих 
интересы чиновничества. В конце прошлого года 
они инициировали поправки в закон о сокраще-
нии пенсий по выслуге лет для госслужащих. 
Краевые власти мотивировали свои действия 
необходимостью сократить расходы как краево-
го бюджета, так и муниципальных образований. 
еще одним аргументом в пользу инициативы 
было восстановление социальной справедливо-
сти. Несколько чиновников решили даже досроч-
но завершить карьеру, лишь бы получать повы-
шенную пенсию.

Летом региональное руководство рекомендо-
вало вновь образованным округам в Прикамье 
установить режим работы председателей дум 
на общественных началах. Соответствующие ре-
шения были приняты по рекомендации краевых 
властей, то есть без оплаты, что опять же вело 
к экономии бюджетов территорий. Некоторые 
территории рискнули ослушаться рекоменда-
ций края, заложив в устав оплату спикера. Так, 
в частности, поступили в Краснокамске. В итоге 
по совокупности факторов глава района Виктор 
Соколов не получил согласование на пост руково-
дителя объединяемого округа.

Объединительные процессы, в 2017–2018 
годах затронувшие шесть муниципалитетов При-
камья, также были направлены на сокращение чи-
новников и депутатов поселенческого уровня. Вза-
мен территориям были обещаны «пряники» в виде 
такой же суммы инвестиций от сэкономленных на 
зарплатах чиновников. При этом сами главы и 
спикеры земств, лишившиеся работы в результате 
слияния, получали «золотые парашюты».

По мнению Людмилы Ознобишиной, нынеш-
няя административно-территориальная структура 
в Прикамье излишне дробная, много некрупных 
муниципальных образований, находящихся в глу-
боко дотационном положении. «Последствия от 
реформ могут быть разными. если процесс пре-
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в течение Года краевые 
власти провели несколько 
преобразований, так или иначе 
затраГивающих интересы 
чиновничества

КОМАНДА губЕРНАТОРА СЧИТАЕТСя МОНОЛИТНОй И ДИСцИПЛИНИРОвАННОй, ПОДЧИНяЕТСя СТРОгО выСшЕМу РуКОвОДСТву
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образования и сокращения чиновников будет за-
параллелен с развитием соцсферы, с созданием 
доступности услуг, с цифровизацией — это одно. 
Но если это оптимизация ради оптимизации, то 
это совсем другое. Это вызовет недовольство у 
населения и элит»,— полагает эксперт.

Нынешняя политика Максима Решетникова 
в отношении чиновников, госслужащих и бюд-
жетников похожа на «раннего» Олега Чиркуно-
ва, про которого шутили, что он «врачей учит 
лечить, учителей — учить», полагает Борис Май-
оров. «В свое время Чиркунов отошел от такой 
практики, видимо, поняв, что других чиновников 
и бюджетников не будет и именно этих нужно 
мобилизовать на работу по своим целям, а не 
демотивировать и запугивать»,— напоминает 
эксперт.

отношения с Элитой Бывший губерна-
тор Виктор Басаргин при управлении регионом 
опирался на самые различные группы влияния. 
В обмен на лояльность группы получали возмож-
ность делегировать в правительство своих пред-
ставителей, участие в формировании различного 
уровня представительных органов власти, руко-
водства муниципалитетов, неформальное содей-
ствие при распределении госзаказа, бюджетную 
поддержку инвестпроектов.

главной платформой прежнего губернато-
ра были промышленники. В заксобрании даже 
была создана одноименная депутатская группа, 
действие которой фактически сошло на нет при 
Максиме Решетникове.

При новых краевых властях степень влия-
ния различных групп на правительство резко 
снизилась. Примечательный пример с экс-
гендиректором «СИБУР-Химпрома» геннадием 
Шиловым, руководителем группы промышлен-
ников в заксобрании при Викторе Басаргине. При 
прежнем правительстве возглавляемый им ФК 
«Амкар» получал дополнительное финансирова-
ние, но при новом кабмине этого не произошло. В 
итоге промышленник был вынужден закрыть «Ам-
кар». По неофициальным данным, весьма про-
хладно отнеслись к сворачиванию в Прикамье на-
логовых льгот крупные промышленные компании.

Напряжение у элиты возникло, когда в зак-
собрание правительство внесло закон о новых 
ставках на транспортный налог — он сильнее вы-
рос для владельцев авто с мощным двигателем, 
а также для владельцев коммерческого транс-
порта. Наиболее жесткое обсуждение проекта 
было на заседании фракции «единая Россия», 
когда против изменений выступил ряд лоббистов. 
Краевые власти задели также интересы пермской 
элиты при увеличении штрафов за установку не-
законных киосков. «Одно дело, когда они лишают 
тебя бюджетных источников, но здесь речь идет 
о твоем кармане. Никому не нравится, когда за-
лезают туда»,— сказал «G — Итоги года» один из 
депутатов заксобрания, просивший не упоминать 
его имя в печати.

Тем не менее влияние крупных холдингов и 
представителей пермской политэлиты на каб-
мин сохраняется. В правительство входят кадры, 
предложенные губернатору, как считается, от ло-

яльных политиков и предпринимателей. депутат 
госдумы дмитрий Скриванов, по мнению многих 
экспертов, инкорпорировал в правительство ми-
нистра экономики Максима Колесникова, главу 
министерства ЖКХ и благоустройства Александра 
Шицына, главу агентства по туризму елену Сосни-
ну. Вошел в камбин на пост главы минприроды 
дмитрий Килейко, считающийся близким к пред-
принимателю Андрею Кузяеву. Сохранил влияние 
в кабмине спикер заксобрания Валерий Сухих: 
Максим Решетников оставил в кабмине близких 
к политику руководителей социального блока — 
вице-премьера Татьяну Абдуллину и главу мин-
соцразвития Павла Фокина.

На службу краевой власти был поставлен и та-
кой элитарный ресурс, как региональное отделе-
ние «единой России». добровольно пост оставил 
Николай демкин, политик-«тяжеловес», один из 
ближайших союзников Виктора Басаргина. Но-
вым секретарем стал Вячеслав григорьев, глава 
исполкома, которого согласовал губернатор.

отношения с федеральными 
властями губернатор Максим Решетни-
ков, поработавший в Москве, оказался более 
вовлеченным в федеральные события, чем его 
предшественники. Так, в самом конце 2017 года 
губернатор неожиданно вступил в «единую Рос-
сию» и сразу вошел в генсовет партии, в числе 
нескольких молодых губернаторов-технократов. 
По одной из версий, прикамский губернатор был 
включен в совет по инициативе нового руковод-
ства администрации президента (первым замом 
администрации тогда стал Сергей Кириенко), 
устанавливавшего с помощью молодых глав ре-

гионов контроль над партией. Предшественники 
господина Решетникова Виктор Басаргин и Олег 
Чиркунов пытались выстраивать с партией власти 
партнерские отношения, но вступать в ее ряды не 
спешили.

господин Решетников активно участвует во 
всех федеральных экономических мероприятиях, 
вошел в госсовет. Активно ратует с федеральной 
трибуны за справедливое распределение фе-
деральных денег среди регионов. Он заручился 
согласием вице-премьера Виталия Мутко возгла-
вить комитет по подготовке к 300-летию Перми.

политика новоГо руководства Все 
процессы подчинены оптимизации управленче-
ских расходов и снижению градуса политических 
противоречий в территориях, уверена Людмила 
Ознобишина.

Политика нового губернатора — это один из 
многочисленных вариантов централизации, по-
лагает Алексей Чусовитин, то есть стягивания 
полномочий и ресурсов для «проекта века» (для 
краевых властей это «Пермь-300».— «G — Итоги 
года»). «С одной стороны, он один из немногих 
руководителей регионов, кто постоянно „напряга-
ет“ Кремль просьбами о дополнительном финан-
сировании и свободе действий. С другой стороны, 
по отношению к местным элитам он ведет себя 
точно так же, как федеральный центр, то есть при-
ватизирует ресурсы»,— считает эксперт. Нынеш-
нюю систему управления регионом он сравнивает 
с пирамидой, перевернутой острым концом вниз: 
региональная власть подножием опирается на 
Кремль, а на местные институции «давит камен-
ным углом». Эксперт не считает такую систему 

устойчивой. По мнению господина Чусовитина, 
сегодня губернатор ничем не ограничен в регио-
не. «Чувствуя этот расклад, региональные элиты 
вынуждены ему подчиняться»,— отмечает он.

«В сложившейся в последнее десятилетие 
обстановке фигура губернатора в Перми на-
столько велика, что не он выстраивает отноше-
ния с элитами, а они должны найти себе место 
в „системе Решетникова“»,— полагает Борис 
Майоров.

«Цикл политической силы у губернатора в 
Перми весьма несправедливый. Похож на кредит 
у ростовщика: сначала дают очень много, без за-
лога и проволочек, но процент грабительский и 
взыскание неизбежно и жестоко. Вспомним Вик-
тора Басаргина — его встретили восторженны-
ми овациями, а проводили с плохо скрываемым 
презрением. При этом крупных ошибок он не 
совершал: аэропорт построил, зоопарк — на-
чал, здание под галерею подготовил и даже чуть 
„стекляшку“ для театра не соорудил»,— поясняет 
Борис Майоров.

«Поэтому завышенный кредит доверия, вы-
данный на старте, потом оборачивается невероят-
но быстрым публичным „износом“ губернатора, 
его „общественной инфляцией“. В основе это-
го — комплекс причин, часто несправедливых, 
которые обыватель невнятно формулирует как 
„надоел“. Потому для губернатора критически 
важно выстроить отношения не органами власти 
и местечковыми политиками (ЗС, думой), а ско-
рее с „сословиями“: бюджетниками, чиновника-
ми, бизнесом, силовиками, другими группами. И 
найти формулу минимизации своего „публичного 
износа“»,— подчеркнул эксперт.  n
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де-факто максим решетников 
консолидировал три поста 
в исполнительной власти 
прикамья: Губернатора, Главы 
администрации и председателя 
правительства

губЕРНАТОРу уДАЛОСь выСТРОИТь КОНСТРуКТИвНыЕ ОТНОшЕНИя С РуКОвОДСТвОМ зАКСОбРАНИя

политика



строительство

В начале 2018 года пермские застройщики 
столкнулись со сложностями при получении 
разрешений на строительство и ввод объектов 
в эксплуатацию. Некоторые участники рынка 
связывали это с намерением краевых властей 
переложить на застройщиков обязательства по 
строительству социальной инфраструктуры там, 
где возводится жилье. Свои проблемы с полу-
чением разрешительных документов девелоперы 
изложили в письме к губернатору Пермского края 
Максиму Решетникову. Правительство отреагиро-
вало на это специальным заседанием обществен-
ного совета при минстрое, которое состоялось в 
начале марта этого года. главной темой обсуж-
дения стала ситуация в отрасли: регулирование 
градостроительной деятельности, нарушения 
законодательных норм со стороны участников 
строительного рынка, сложности девелоперов с 
получением разрешительной документации.

Минстрой проанализировал основные нару-
шения законодательства и пояснил, что власти 
ведут надзорную работу, которой в крае не было 
долгое время, в результате накопился шлейф 
проблем. По словам главы краевого минстроя 
Михаила Сюткина, нарушения градостроительных 
порядков должны были пресекаться на началь-
ных этапах, но этого не делалось, поэтому мин-
строй начал вести надзорную работу и выдавать 
предписания. В ведомстве подчеркивали, что за-
частую претензии относятся не к застройщикам, а 
к местным органам власти, допускавшим наруше-
ния. Например, такая проблема возникала, когда 
муниципалитет выдавал градостроительный план 
участка, не соответствующий правилам земле-
пользования и застройки, высотным регламентам 
и красным линиям.

правильные выводы С этой ситуацией 
столкнулся один из крупнейших застройщиков 
Перми — холдинг «Сатурн-Р». У девелопера по-
явились сложности со строительством второй 
очереди микрорайона Красные Казармы (ЖК «Ар-
сенал»), когда в начале этого года администрация 
Перми отменила пять градостроительных планов и 
отказала компании в выдаче разрешений на строи-
тельство по двум участкам. Муниципалитет сделал 
это после того, как краевой минстрой проверил 

деятельность городского департамента градостро-
ительства и архитектуры (дгА) и выдал предписа-
ния. Суть их заключалась в нарушении предельных 
параметров разрешенного строительства, в том 
числе предельной высотности зданий. Минстрой 
указал, что представленные застройщиком град-
планы также не соответствуют форме, утвержден-
ной приказом Минстроя РФ, а места допустимого 
размещения объектов строительства определены 
без учета линий регулирования застройки и крас-
ных линий, утвержденных генпланом Перми.

Владелец холдинга «Сатурн-Р» Александр 
Репин заявлял, что в случае с Красными Казар-
мами девелопер проектировал полностью в со-
ответствии с проектом планировки, прошел все 
согласования и экспертизу проекта. По словам 
господина Репина, проектные работы обошлись 
застройщику в 150 млн руб.: «Теперь посчитай-
те: пять отказанных градпланов — это 150 тыс. 
кв. м общей площади. Это 100 млн руб. коту под 
хвост в этой ситуации». Он также отмечал, что 
подобные ситуации ведут к простоям, а значит к 

дополнительным издержкам девелопера. На за-
седании общественного совета господин Репин 
посетовал на то, что из-за вопроса с градпланами 
с января не работает его ЖБК по выпуску свай, 
простаивают транспортные схемы по разработке 
грунта, а через два месяца освободятся бригады 
со строительно-монтажных работ, и им некуда 
будет переходить на новые объекты.

Но уже в апреле этого года напряженность в 
отношениях между холдингом Сатурн-Р» и вла-
стями спала. девелопер подписал соглашение 

Эпоха перестройки отношения между властью и пермскими 
застройщиками весь Этот Год проходили проверку на прочность. краевой минстрой 
взялся за масштабную ревизию Градостроительной отрасли, провел несколько 
крупных проверок и обнаружил целый ряд нарушений. претензии минстроя 
в основном касались деятельности муниципальных орГанов власти, однако 
их последствия сказались и на девелоперах. СвЕТЛАнА быКОвА
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вЛАСТИ И зАСТРОйщИК ПОДПИСАЛИ СОгЛАшЕНИЕ О СТРОИТЕЛьСТвЕ СОцИАЛьНОй ИНфРАСТРуКТуРы НА ТЕРРИТОРИИ МИКРОРАйОНА КРАСНыЕ КАзАРМы

Последние декабрьские дни наполнены приятными хлопотами: подготовкой поздравлений, подарков, новогоднего стола. В душе 
каждого – светлое волнение в ожидании сказочной новогодней ночи, когда с боем курантов мы словно шагнем за горизонт, где все 
будет немножко иначе, чем сегодня.
Все мы верим, что перемены, которые произойдут в Новом году, будут к лучшему. Верим, что все желания, загаданные под звон 
праздничных бокалов, обязательно сбудутся. Для этого нужно совсем немного: пронести в своей душе частичку волшебства ново-
годней ночи через весь год.
Пусть сбудутся все наши пожелания! 
Пусть в 2019 году щедрость Деда Мороза и новогоднее настроение сопровождают нас каждый день!

Алексей Дёмкин, 
генеральный директор  

АО «ПЗСП»

Дорогие земляки!
Вот и снова мы готовимся к самому удивительному, 
волшебному и красивому празднику — Новому году.

С Новым годом, друзья!
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строительство

с правительством Пермского края и администра-
цией Перми о строительстве социальной инфра-
структуры на территории микрорайона Красные 
Казармы. По его условиям, застройщик за свой 
счет проектирует и строит школу на 1225 мест со 
стадионом и встроенный детский сад на 175 мест. 
Объекты будут переданы в муниципальную соб-
ственность в качестве пожертвования. После под-
писания соглашения Александр Репин признал, 
что в компании «увидели выгоду взаимодействия 
с городскими и краевыми властями» при осво-
ении такой крупной площадки в центре Перми 
(32 га, 0,5 млн кв. м жилья). «Мы не в состоянии 
решить все вопросы, а это водоснабжение, те-
плоснабжение и прочее. Мы не собираемся пре-
вращать площадку в долгострой, мы собираемся 
полностью ее освоить через три-четыре года. Без 
помощи городских и краевых властей это сделать 
невозможно. Это выверенное, взвешенное ре-
шение, которое не говорит „вам заломали руки“. 
Сначала казалось, что это звучит так, но по фак-
ту мы благодарны друг другу»,— резюмировал 
Александр Репин.

глава Прикамья Максим Решетников на це-
ремонии подписания документа поблагодарил 
застройщиков за то, что «они свою позицию 
смягчили, с пониманием отнеслись к новым пра-
вилам». «Мы договорились о едином понима-
нии градостроительного регулирования. Теперь 
город, понимая это, изменит некоторые свои 
правоустанавливающие документы», — сказал 
господин Решетников. В результате город дей-
ствительно запустил процесс внесения поправок 
в отдельные градостроительные документы, 
включая правила землепользования и застрой-
ки. В конце июня администрация Перми выдала 
«Сатурн-Р» градостроительные планы земельных 
участков второй очереди ЖК «Арсенал», а также 
разрешения на строительство пяти домов второй 
очереди. Общая площадь застройки второй оче-

реди ЖК «Арсенал» составляет 119 тыс. кв. м, 
предполагаемая численность населения — около 
3 тыс. жителей.

«Вместе с застройщиками выработали прави-
ла: они берут на себя затраты на строительство 
школ и садиков. А поликлиники, дороги, по-
жарные части и все остальное — берут на себя 
краевые и местные власти. При этом планы по 
строительству должны четко следовать планам 
комплексного освоения территорий. Застройщи-
ки приняли эти договоренности. А мы, в свою 
очередь, будем давать „зеленый свет“ и оказы-
вать максимальную поддержку комплексной за-
стройке»,— заявлял губернатор Максим Решет-
ников, отчитываясь в мае в краевом парламенте 
об итогах работы правительства.

судебные задержки Однако не всем де-
велоперам удалось найти взаимопонимание с го-
родом и краем. Наиболее резонансной оказалась 
история со строительством многофункциональ-

ного центра на набережной (Монастырская, 2б). 
девелопером проекта является компания «Маг-
нат». Разрешение на реконструкцию магазина ря-
дом с Речным вокзалом общество получило еще 
в 2005 году. В 2009-м компании было выдано раз-
решение на строительство торгово-развлекатель-
ного центра площадью почти 5 тыс. кв. м, однако 
объект так и не был завершен. Очередное измене-
ние проекта не прошло согласование в пермской 
мэрии: несколько лет назад дгА отказал в выдаче 
разрешения на реконструкцию здания.

«Магнат» оспорил отказ в суде и добился вы-
дачи разрешительной документации в 2015 году.

Однако этой зимой краевой минстрой внепла-
ново проверял департамент градостроительства 
и архитектуры и, в числе прочего, посчитал, что 
основание для выдачи разрешения на строитель-
ство МФК по ул. Монастырской, 2б, противоречит 
градостроительному кодексу. Министерство вы-
дало департаменту предписание устранить нару-
шения. дгА, в свою очередь, отозвал разрешение 

на строительство у ООО «Магнат». На момент от-
мены разрешения готовность объекта составляла 
более 90%, общая его площадь — 10,4 тыс. кв. м, 
высота — шесть этажей, включая подземный.

Отмену разрешения на строительство «Маг-
нат» обжаловал в суде. Осенью первая инстан-
ция отказала застройщику в удовлетворении 
требований, «Магнат» подал апелляционную 
жалобу. Кроме того, осенью в Арбитражный суд 
Пермского края с заявлением к ООО «Магнат» об-
ратилась государственная инспекция по охране 
объектов культурного наследия Пермского края. 
Инспекция потребовала признать недостроенный 
многофункциональный комплекс самовольной 
постройкой и снести его. Ведомство ссылалось на 
то, что реконструкция (надстройка трех этажей) 
создает угрозу сохранению памятников истории 
и культуры, расположенных в районе Перми I, к 
тому же осуществляется без разрешения. По хо-
датайству инспекции суд наложил обеспечитель-
ные меры и запретил ООО «Магнат» и иным ли-
цам производить любые работы по строительству 
или реконструкции объекта. В компании «Маг-
нат» заявляли, что претензии являются необо-
снованными, а цель иска инспекции — наложить 
обеспечительные меры и остановить стройку. Оба 
разбирательства еще не завершены.

Отметим, что на участке с недостроенным 
МФК власти рассматривают возможность стро-
ительства трамвайного кольца в рамках проекта 
«Пермь: 300 лет на Каме» (реновация простран-
ства вдоль набережной и еще нескольких терри-
торий к юбилею города). Обустройство трамвай-
ного кольца — часть поэтапного формирования 
новой трамвайной линии в центре Перми. для ре-
ализации этих идей были подготовлены поправки 
в генплан Перми, но поправки еще не приняты. 
«Сейчас прорабатывается вопрос запуска трам-
вая вдоль набережной, ориентировочное место-
положение разворотного кольца предусмотрено 

Житница Прикамья
Вот и подошел к концу еще один год. Самое время подвести 
итоги работы, оценить сделанное и с еще большей уверенно-
стью посмотреть в будущее. каждый год в жизни кунгурского 
муниципального района – год положительной динамики в раз-
витии.

В сельскохозяйственной отрас-
ли район, как и прежде, продолжает 
двигаться вперед, развиваются при-
оритетные направления отрасли, та-
кие как животноводство и растение-
водство, разрабатываются запущен-
ные земли.

Кунгурский район традиционно 
и прочно занимает лидирующие по-
зиции среди других муниципальных 
образований Прикамья по производ-
ству сельскохозяйственной продук-
ции: зерна, молока и яиц – первое ме-
сто, овощей, картофеля – второе, мя-
са – третье место. И эта тенденция со-
храняется на протяжении многих лет. 
Не случайно район многие годы но-
сит гордое звание житницы Пермско-
го края.

В 2018 году сельскохозяйствен-
ные предприятия района намолотили 
зерна 36,4 тыс. тонн – это 10% от все-
го валового сбора зерна по Пермскому 
краю, производят более 100 тонн мо-
лока в сутки, что составляет 11% от все-
го объема молока, произведенного на 
пермской земле.

Все это стало возможным благо-
даря пристальному вниманию со сто-
роны краевых и местных властей к аг-
ропромышленному комплексу. Сель-
хозпредприятия района в 2018 году су-
мели не только сохранить достигнутое, 
но и существенно приумножить.

При поддержке Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
Пермского края СПК «Колхоз им. Ча-
паева» построил новую молочно-пле-
менную ферму на 207 голов. Возве-
дение и комплектация объекта обо-
шлись в 47 млн рублей. Это средства 
всех уровней бюджета.

В ООО «Агрофирма Савлек» уста-
новлены четыре бункера общей мощ-
ностью 600 тонн для хранения зерна, 
построен корпус для крупного рогато-
го скота мясных пород на 250 голов.

«Агрофирма «Труд» построила но-
вую ферму в д. Нивино для содержа-
ния молодняка крупного рогатого ско-
та на 250 голов.

На базе сельскохозяйственного 
потребительского сбытового коопера-
тива «Агрохаус» в с. Троельга запущен 
убойный цех и цех по переработке мя-
са, выпуску полуфабрикатов и колбас, 
установлено новое оборудование по 
производству котлет, пельменей.

На базе сельскохозяйственного 
потребительского сбытового коопе-
ратива «Молочный край» в с. Троель-
га произведена реконструкция молоч-
ного модуля. Установлено новое, со-
временное оборудование по произ-
водству творога. На молочном модуле 
установлена современная, технологи-
ческая автоматическая мойка, что на-
много улучшает качество продукции.

На территории Голдыревского 
сельского поселения, на базе сель-
скохозяйственного потребительско-
го сбытового кооператива «Мясной 
край», запущен цех по убою скота.

Все это было бы невозможно без 
тесного взаимодействия правитель-
ства Пермского края, администрации 
Кунгурского района и руководителей 
сельскохозяйственных предприятий 
на местах.

Особое внимание уделяется в рай-
оне малым формам хозяйствования. 
Крестьянские фермерские хозяйства 
района занимают достойное место в 
производстве сельскохозяйственной 
продукции. Производство молока и 
мяса и его переработка, производство 
полуфабрикатов, выращивание, хра-
нение и сбыт овощей открытого грун-
та – эти отраслевые ниши прочно за-
нимают фермеры кунгурской земли. 
Каждый год на территории появляют-
ся предприимчивые люди, сумевшие в 
сложных условиях найти свое направ-
ление.

Например, фермер Игорь Дми-
триев наладил производство чесно-
ка в промышленных объемах. Теперь 
в поселке Шадейка Кунгурского райо-
на выращивают сортовой чеснок. Уни-
кальность реализации данного про-
екта в том, что он единственный на 
всем Урале. На шадейских полях ис-
пользуется два сорта чеснока. Сорт 
«Памяти Новичкова» выведен на Ура-
ле, а второй сорт местный – «Шадей-
ка». Его вывели в фермерском хозяй-
стве под научным руководством про-
фессора В. Г. Сузана. «Шадейка» – вы-

сокоурожайный чеснок с крупными 
зубчиками. После регистрации авто-
ры планируют получить на него па-
тент.

Лидер производства яиц в При-
камье – «Птицефабрика «Комсомоль-
ская» – проходит аттестацию для орга-
низации поставки товарных яиц в стра-
ны ЕС, что позволит значительно уве-
личить рентабельность производства. 
Продукция выпускается под брендом 
«Здоровая ферма» и реализуется в 
большинстве регионов России.

В голосовании «Покупай перм-
ское» лидером в номинации «Продо-
вольственные товары» стало ООО «Аг-
рофирма «Труд».

На Российской агропромышлен-
ной выставке «Золотая осень – 2018», 
которая проходила в Москве, свою 
молочную продукцию представили 

ООО «Великоленское» и Агрофирма 
«Труд».

В агродеревне «Степаново горо-
дище» состоялся III фестиваль «Мо-
лочная ярмарка Прикамья». Фести-
валь – это не только масштабный 
праздник молока, но и возможность 
для производителей и переработчи-
ков поделиться опытом, обсудить на-
сущные вопросы, а для гостей и участ-
ников – попробовать экологически чи-
стую молочную продукцию.

Развитое сельское хозяйство, со-
временный подход к аграрному ком-
плексу – главный гарант продоволь-
ственной безопасности страны. В сель-
скохозяйственном Кунгурском районе 
это знают, и делают все, чтобы сохра-
нить и приумножить достигнутое, под-
тверждая высокое звание житницы 
пермской земли. на
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том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ СПРАвКА
По планам застройщиков, осуществляющих строительство многоквартирного жилья на тер-
ритории Перми, к сдаче в эксплуатацию в 2018 году готовилось 480–510 тыс. кв. м многоквар-
тирного жилья. Однако у застройщиков бывают отставания от плановых сроков сдачи. По ра-
нее озвученным прогнозам ООО «Аналитический центр „Кд-консалтинг“», в «топ-5» за-
стройщиков по вводу жилья в эксплуатацию в Перми по итогам 2018 года должны вой-
ти «Сатурн-Р» (около 75 тыс. кв. м), ПЗСП (около 50 тыс. кв. м), «Стройпанелькомплект» 
(33 тыс. кв. м), ПМд (около 30 тыс. кв. м), «Кортрос-Пермь» (около 29 тыс. кв. м).
В середине 2017 года в Пермском крае было 18 официально проблемных объектов. За пол-
тора года в эксплуатацию введено девять долгостроев. Сегодня в реестре остается десять 
проблемных домов. 1 января 2018 года был принят региональный закон, которым предус-
мотрено предоставление субсидий гражданам на оплату целевого взноса по достройке объ-
екта. Право на получение субсидии установлено 15 категориям граждан. Представители пя-
ти проблемных объектов ведут сотрудничество с краевым АО «Пермское агентство по ипо-
течному жилищному кредитованию» (ПАИЖК). На трех из них осуществляются работы. Так, 
например, на Челюскинцев, 23, уже началась достройка. Летом 2019 года объект будет вве-
ден в эксплуатацию. По Толмачева, 15, завершилось проектирование. дольщики еще двух 
объектов приняли решение о создании ЖСК.



по ул. Монастырской. Сегодня ведутся расчеты и 
анализ маршрутных изменений»,— заявляли ра-
нее в пресс-службе мэрии.

новая смена Летом краевые власти прове-
ли еще одну ревизию на соблюдение градостро-
ительного законодательства. Минстрой проверил 
гордуму и администрацию Перми и нашел целый 
ряд нарушений. Так, в списке из 15 нарушений 
гордумы оказались как претензии общего харак-
тера (например, дифференцированный коэффи-
циент плотности застройки), так и претензии по 
конкретным площадкам. В частности, краевое 
министерство отмечало, что были нарушены 
положения генплана и градкодекса: решением 
гордумы от 25 августа 2015 года было изменено 
зонирование бывшего пермского ипподрома, оно 
отменяло специализированную зону ипподрома и 
устанавливало зонирование, позволяющее возво-
дить коммерческие объекты и многоквартирные 
дома.

Муниципалитет оперативно отреагировал 
на предписания минстроя. По итогам проверки 
была запущена процедура смены зонирования 
нескольких участков ипподрома (шоссе Космо-
навтов, 162) общей площадью 8 га. Речь шла о 
тех участках, которые относятся к жилой зоне. 
дгА предложил установить здесь зону оптовой 
торговли и рынков, чтобы исправить обнаружен-
ное минстроем несоответствие генеральному 
плану. Значительную часть территории под жи-
лье собирался застраивать ижевский девелопер 
«Талан» — зимой компания приобрела здесь 
около 6 га для строительства многоквартирных 
домов. Предполагалось, что общая площадь 
проекта составит 75 тыс. кв. м, дома эконом- и 
комфорт-класса будут переменной этажности — 
до 25 этажей. Компания рассчитывала получить 
разрешение на строительство по первому эта-
пу в первом квартале 2019 года. «Получили эту 
информацию. Сейчас анализируем ситуацию. 
Окончательного решения по этому вопросу еще 
нет»,— заявляли в компании «Талан» в сентябре 
этого года.

Кроме того, реагируя на предписания мини-
стерства, администрация Перми экстренно внесла 
на сентябрьское заседание думы проект, который 
запускает процесс корректировки правил земле-
пользования и застройки. Конкретные поправки в 
правила до марта 2019 года будет готовить спе-
циальная рабочая группа. «Скоропостижность» 
внесения документа в думу вызвала беспокойство 
у депутатов думы. Они также заявили о необходи-
мости «качественно изменить» комиссию по зем-
лепользованию и застройке, потому что именно 
на основе ее рекомендаций дума принимала ре-
шения, к которым теперь претензии у минстроя.

репутационные риски В начале осе-
ни краевой минстрой снова проверил городской 
департамент градостроительства и архитектуры. 
Аудит касался двух объектов — гостиницы квар-

тирного типа по ул. Макаренко, 19в (застрой-
щик — АО «Стройпанелькомплект», общая пло-
щадь — 26,3 тыс. кв. м) и многоквартирного дома 
с гостиницей, встроенными нежилыми помеще-
ниями и подземной автостоянкой по ул. Луначар-
ского, 97 (застройщик — «Керамостройсервис», 
общая площадь — почти 56 тыс. кв. м).

По итогам проверки минстрой обнаружил на-
рушения законодательства о градостроительной 
деятельности со стороны должностных лиц дгА 
при подготовке и выдаче разрешения на стро-
ительство гостиницы на ул. Макаренко. Как ут-
верждает министерство, разрешение от 6 апреля 
этого года выдано при наличии оснований для 
отказа, которые установлены градостроитель-
ным кодексом. Например, к заявлению о вы-
даче разрешения на строительство застройщик 
не представил положительное заключение экс-
пертизы, проведенной в соответствии с требо-
ваниями законодательства РФ. Минстрой обязал 
департамент устранить нарушения и отменить 
разрешение на строительство гостиницы, а так-
же провести проверку в отношении должностных 
лиц дгА.

Разрешение на строительство высотного 
дома по ул. Луначарского, 97, рядом с Цен-
тральным рынком, было выдано еще несколько 
лет назад, а в этом году застройщик обратился 

за его продлением (продлено до 4 января 2022 
года). Минстрой обнаружил несколько наруше-
ний со стороны дгА. Ведомство указывает, что 
неверно определен срок, до которого должно 
было выдаваться разрешение: документ должен 
быть выдан до 22 апреля, а не до 4 мая этого 
года. Кроме того, в пакете документов отсут-
ствовало заявление застройщика о продлении 
разрешения на строительство, а также докумен-
ты, подтверждающие начало строительства объ-
екта. Минстрой также ссылался на положения 
градкодекса, согласно которым в продлении 
срока действия разрешения должно быть отка-
зано, если строительство, реконструкция, капи-
тальный ремонт объекта не начаты до истечения 
срока подачи такого заявления. Ведомство пред-
писало отменить продленное разрешение и про-
вести проверку должностных лиц, допустивших 
нарушения.

«Замечания регулирующих органов в про-
цессе реализации девелоперских проектов 
возникают всегда. Но в последнее время в 
связи с ужесточением норм федерального 
законодательства — новых требований гра-
достроительного кодекса, закона о долевом 
строительстве — количество этих замечаний 
действительно выросло. Те моменты, к кото-
рым раньше руководство строительного блока 

могло подойти более лояльно, поскольку в во-
просах градостроительства не было четкого 
толкования и возникали „белые пятна“, сейчас 
строго регламентированы. Полагаю, в ближай-
шее время „турбулентность“ в сфере строи-
тельства сохранится, процесс регулирования и 
отработки новых норм не завершен», — считает 
член комитета по вопросам градостроительства, 
планирования и развития территории гордумы 
Перми, гендиректор «Орсо групп» Михаил Бес-
фамильный. Он добавляет, что к этому процес-
су стоит подходить взвешенно, чтобы не было 
перегибов. «Ситуации с отзывом разрешений на 
строительство влияют на репутацию застройщи-
ка и в целом на состояние пермского рынка. Все 
это происходит на фоне довольно непростых 
экономических условий, в которых находятся 
девелоперы. Как правило, отзыв разрешений 
связан с какими-то формальными нарушения-
ми, которые абсолютно не влияют на качество 
и безопасность строящегося объекта, на его тех-
нические характеристики. На мой взгляд, вполне 
допустимо рассматривать и другие варианты в 
подобной ситуации — например, предписать 
застройщику устранить нарушения, не отзывая 
само разрешение. Тем более разрешение выдает 
муниципалитет, а не девелопер», — отмечает го-
сподин Бесфамильный.  n

строительство
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РАзРЕшЕНИЕ НА СТРОИТЕЛьСТвО МНОгОфуНКцИОНАЛьНОгО цЕНТРА НА НАбЕРЕжНОй быЛО ОТОзвАНО, КОгДА ОбъЕКТ быЛ ПОЧТИ ПОЛНОСТью ДОСТРОЕН

Уважаемые коллеги и партнеры, примите самые теплые поздравления  
с Новым годом и Рождеством Христовым!

Мы с благодарностью провожаем в историю уходящий год, который добавил нам опыта и открыл новые горизонты. 
Для «Метафракса» он прошел под знаком 25-летия акционирования компании. За год наш самый масштабный ин-
вестиционный проект – строительство комплекса АКМ – приобрел крепкую основу. Большим успехом стал заклю-
ченный с краевой властью специнвестконтракт, подписанный на сочинском форуме. А отличным подарком работни-
кам предприятия к новогодним праздникам стали квартиры в двух новых домах, построенных компанией для сво-
их сотрудников.

Мы с надеждой смотрим в наступающий год. Каким он будет, во многом зависит от нас самих. Поэтому, прежде всего, 
хотим пожелать всем вам веры в себя и свои силы. Мы признательны нашим партнерам и коллегам за плодо творное 
сотрудничество, залогом успеха которого являются надежность, стабильность и доверие. Пусть наступающий год бу-
дет насыщен новыми планами, творческими идеями, хорошими новостями и финансовыми успехами!

Желаем, чтобы грядущий год стал для всех годом приятных событий, интересных встреч и щедрых подарков судьбы! 
Будьте здоровы и счастливы! Праздничного всем настроения и рождественских чудес!
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Армен Гарслян,  
председатель Совета  
директоров ПАО «Метафракс»

Владимир Даут,  
генеральный директор  
ПАО «Метафракс»



10 лет. ВСе только начинаетСя
Freedom Finance в ноябре 2018 года отме-

тила 10-летний юбилей. За десять лет из офи-
са в 50 квадратных метров компания выросла 
в крупную международную финансовую груп-
пу с головным офисом в башне «Меркурий» 
делового района Москва-Сити. Сегодня мы ве-
дем свою деятельность в трех частях света, го-
ворим с клиентами на восьми языках, прово-
дим сделки на различных биржах мира – от То-
кио до Нью-Йорка.

Пермский офис Freedom Finance распахнул 
свои двери для клиентов в конце марта 2018 го-
да. За девять месяцев мы добились отличных 
результатов. Сегодня о нас говорят, нас узнают, 
клиенты доверяют нам свои сбережения и при-
водят своих друзей. Это было бы невозможно 
без экспертизы, умения находить компании с 
прорывными технологиями и при этом грамот-
но управлять рисками.

Помимо Перми, офисы Freedom Finance 
открыты в 38 городах по всей России, а также 
в Казахстане, Украине, Узбекистане, Киргизии, 
Германии, Кипре и США. Количество клиентов 
перешагнуло отметку в 100 тыс., собственный 
капитал группы компаний составляет 110 млн 
долларов, а клиентские активы вплотную подо-
брались к отметке 1 млрд долларов.

В группу компаний входит Банк «Фридом 
Финанс». Подобная структура холдинга позво-
ляет предлагать клиентам финансовые продук-
ты мирового уровня под любой кошелек, уров-
ни риска и доходности.

Freedom Finance пришел в Пермь с уникаль-
ными для российского фондового рынка знани-
ями и услугами. Мы специализируемся на высо-
котехнологичных компаниях, которые внедря-
ют самые передовые технологии и создают но-
вые. Эти компании делают нашу жизнь безопас-
ней, комфортнее, быстрее. Наши эксперты еже-
дневно изучают сотни таких компаний, чтобы 
найти лучшие и предложить клиентам зарабо-
тать на росте стоимости их акций.

Быть В центре ПрогреССа
Нашей основной специализацией явля-

ется американский фондовый рынок, расту-
щий уже больше 200 лет. Сегодня это мировой 
центр сосредоточения лучших умов, центр соз-
дания крутейших технологий и, как следствие, 
центр притяжения огромных капиталов. Не зря 
именно американские компании первыми в 
мире достигли капитализации в 1 трлн долла-
ров – в этом году эта планка покорилась Apple 

и Amazon. И именно в Freedom Finance сегод-
ня работает одна из мощнейших аналитических 
русскоязычных команд, с многолетней нако-
пленной экспертизой.

Американский фондовый рынок являет-
ся самым развитым с точки зрения количества 
доступных инструментов, инфраструктуры, за-
конодательства и регулирования. И признаков 
для смены лидера на горизонте не видно. На-
против, именно на американском фондовом 
рынке проходит больше всего первичных раз-
мещений акций – их количество измеряется сот-
нями в год. Наличие огромного пула инвесто-
ров позволяет компаниям, выходящим на бир-
жу, быть уверенными, что их акции будут вос-
приняты рынком положительно и обе стороны 
сделки на этом заработают. Компании привле-
кут деньги для финансирования новых проек-
тов, которые позволят увеличить прибыль. Ин-
весторы получат доходы от роста стоимости ак-
ций и щедрых дивидендов.

Freedom Finance помогает клиентам при-
нять участие в размещении наиболее интерес-
ных компаний. На финансовом языке эта про-
цедура называется IPO – Initial Public Offering – 
первичное размещение акций. Сегодня это од-

на из наиболее доходных стратегий на фондо-
вом рынке.

В 2018 году Freedom Finance помог клиен-
там принять участие в 20 сделках IPO, из кото-
рых 16 принесли прибыль со средним результа-
том 34% за три месяца с момента размещения 
акций на бирже.

Например, компания из сектора информа-
ционной безопасности Zscaler разместила свои 
акции в марте 2018 года. В первый день торгов 
акции выросли на +106%, а за три месяца доход-
ность составила +145%.

Компания Docusign, занимающаяся автома-
тизацией цифровой подписи документов, про-
вела IPO в апреле 2018 года с результатом +42% 
в первый день торгов и +85% за три месяца.

Интернет-поисковик Elastic, вышедший на 
биржу в октябре 2018 года, в первый день тор-
гов прибавил +94%, а на данный момент торгу-
ется с результатом +113% от цены размещения.

«Фридом Финанс» также является публич-
ной компанией. Наши акции находятся в сво-
бодном обращении, и любой желающий может 
стать нашим акционером. Капитализация ком-
пании с июля 2018 года выросла на 40% и до-
стигла 500 млн долларов.

разВиВаяСь Сам – разВиВай других
Мы не только используем возможности 

фондового рынка себе на пользу, мы его раз-
виваем. Freedom Finance является активным 
участником рынка андеррайтинга – помога-
ет крупному и среднему бизнесу пройти путь 
от локальной фирмы до публичной, широко 
известной компании путем выпуска акций ли-
бо облигаций. Публичность несет в себе очень 
важный практический смысл. Компании с пу-
бличной историей дешевле обходится привле-
чение финансирования. Все мы больше дове-
ряем тем, кого знаем лично или о ком хотя бы 
что-то слышали.

Например, совсем недавно совместно с пу-
лом андеррайтеров мы привлекли финансиро-
вание для компании «Директ Лизинг» путем вы-
пуска биржевых облигаций. А в начале 2018 го-
да организовали выпуск облигаций для «Жил-
КапИнвеста» – крупнейшего застройщика Даль-
него Востока. Ставки по облигациям и кредитам 
для эмитента одинаковы, но финансирование 

путем выпуска облигаций не требует залога, в 
отличие от банковского кредита, поэтому мы 
видим отчетливый тренд на постепенное заме-
щение кредитов облигациями. С некоторыми 
пермскими компаниями мы также ведем разго-
вор на предмет выпуска биржевых облигаций.

когда СлоВа не раСходятСя С делом
Сегодня, в век жесткой конкуренции и мгно-

венного распространения информации, глав-
ным активом любой компании является ее ре-
путация. Сейчас мало быть посредником в сдел-
ках, важно быть участником этих сделок нарав-
не с клиентом. Freedom Finance исповедовал 
этот принцип со дня основания, и мы верны ему 
до сих пор. Мы покупаем в свой портфель ров-
но те же бумаги, которые предлагаем покупать 
клиентам. Практически каждый наш сотрудник 
имеет собственный брокерский счет и на свои 
деньги покупает бумаги, рекомендуемые ком-
панией. Мы зарабатываем вместе с клиентом, 
а если неправы, то и несем потери тоже вместе.

Кстати, вот вам идея. Компания, которая 
первой придумает, как оцифровать репутацию 
человека в плане финансовой надежности, чест-
ности, твердости обещаний, – будущий «едино-
рог», она будет стоить миллиарды долларов!

Жизнь – это не только раБота
Работа работой, но помимо финансовой вы-

годы мы несем с собой определенный lifestyle. 
Например, в сентябре мы провели в Перми этап 
первого в России Tesla-тура. Мы провезли через 
всю страну наш корпоративный автомобиль 
Tesla ModelS: тысячи клиентов смогли ощутить 
на себе технологии, инвестировать в которые 
мы им предлагали. Акции той же Tesla мы ре-
комендовали покупать нашим клиентам еще в 
2013 году, когда они стоили в десять раз дешев-
ле, чем сегодня.

Мы своими глазами на примере амери-
канского фондового рынка видим, как каждый 
гражданин может принимать участие в эконо-
мике своей страны, инвестируя в передовые 
компании и получая отдачу в виде дивидендов 
и роста стоимости акций.

Ни для кого не секрет, что в США почти 80% 
населения используют фондовый рынок для на-
копления капитала, создания пенсионных ре-
зервов, тогда как в России этот показатель со-
ставляет лишь 2%. Причины могут быть разны-
ми: от низкой финансовой грамотности до бо-
язни инвестировать вдолгую после пережитых 
кризисов.

Мы хотим, чтобы ситуация изменилась. 
Специалисты Freedom Finance совместно с Выс-
шей школой экономики написали книгу про 
фондовый рынок для начинающих инвесторов. 
Мы регулярно проводим очные и дистанцион-
ные образовательные семинары, на которых 
рассказываем основы экономики, фондового 
рынка, принципы управления капиталом.

Мир постепенно усложняется. Сегодня уже 
невозможно быть профессионалом во всех сфе-
рах жизни, для этого просто не хватит времени. 
Все мы доверяем другим в тех сферах, которые 
не являются нашей прямой работой. Freedom 
Finance является надежным партнером в во-
просах управления личными финансами. Под-
водя итоги насыщенного и продуктивного 2018 
года, я хочу пожелать всем нам желания и сил 
продолжать развиваться. Желаю роста вам и ва-
шему бизнесу!

Офис Freedom Finance в Перми
ул. Екатерининская, 120
+7 (342) 255 46 65
ffin.ru

Международная инвестиционная группа 
Freedom Finance отмечает 10-летие
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У КОГО БИРЖА БОЛЬШЕ*
ИК «Фридом Финанс» работает с акциями не только российских, 
но и международных компаний

МОСКОВСКАЯ 
БИРЖА

НЬЮ-ЙОРКСКАЯ 
БИРЖА

Дата 
основания

Количество 
компаний

Торговый оборот, 
трлн $

Общая стоимость 
компаний, трлн $

1995 год

234

0,14

0,6

1792 год

2286

14

22

* данные по состоянию на 2017

Глобальные фондовые рынки – 
богатый выбор акций перспективных 
компаний



промышленность

из мирноГо космоса В этом году стало 
известно, что пермское ПАО «Протон-ПМ» завер-
шит производство двигателей Рд-276 для раке-
ты-носителя «Протон-М». По словам директора 
НПО «Энергомаш» Игоря Арбузова, по заключен-
ным договорам предприятию осталось произве-
сти четыре комплекта Рд-276. Согласно планам 
«Энергомаша», в переходный период «Протон-
ПМ» должен завершить освоение закрепленной 
за ним номенклатуры деталей и составных еди-
ниц двигателя (дСе) Рд-191 для ракеты-носителя 
«Ангара» и с 2020 года приступить к их серийно-
му производству. Часть дСе ПАО изготавливает 
уже сейчас, при этом ни в «Энергомаше», ни на 
«Протоне-ПМ» не раскрывают информацию, где 
в итоге будет финишная сборка двигателя для 
«Ангары». По данным Игоря Арбузова, загрузка 
производственных мощностей пермского пред-
приятия составляет 40%.

Пока что основную прибыль предприятию 
приносит реализация оборонной продукции. Из 
открытых источников известно, что ПАО произ-
водит ПдУ-99, перспективную двигательную уста-
новку для МБР РС-28 «Сармат». В этом году было 
проведено два бросковых испытания ракеты. В 
следующем запланирован ее пуск с использова-
нием ПдУ-99. Согласно отчету за прошлый год, 
основную выручку по оборонному направлению 
ПАО получило от выполнения работ для АО «гРЦ 
Макеева». гРЦ является разработчиком «Сарма-
та» и головным предприятием холдинга, в кото-
рый входит производитель РС-28 «Красноярский 
машиностроительный завод». Впрочем, в полу-
годовом отчете «Протона-ПМ» за шесть месяцев 
2018 года фиксируется почти двукратный рост 
выручки от ракетно-космической продукции, с 
591 млн руб. до 1,179 млрд руб. Почти на 300 млн 
руб. выросло и производство изделий для ОПК. 
По итогам полугодия, доля ракетно-космического 
сегмента в структуре выручки составила 44%, а 
работ в интересах ОПК (АО «Красмаш») — 31%. В 
то же время высокая себестоимость ракетно-кос-
мической продукции привела к тому, что пред-
приятие в итоге оказалось в убытке на 479 млн 
руб. Иная картина наблюдалась по «оборонному» 
направлению, в котором выручка предприятия 
составила 716 млн руб.

Источник, знакомый с ситуацией на пред-
приятии, говорит, что высокая себестоимость 

продукции связана с затратами на содержание 
инфраструктуры предприятия, том числе в по-
селке Новые Ляды, где находится испытательный 
комплекс, и небольшим объемом заказа Рд-276. 
«Неважно, сколько изделий ты делаешь, одно 
или десять, сопутствующие затраты практически 
одинаковы: объекты нужно отапливать, охранять, 
освещать, обслуживать технически. А если не вы-
полнить контракт, то на штрафных санкциях по-
теряешь еще больше»,— отмечает он.

В следующем году сотрудничество предприя-

тия с производителями вооружений продолжит-
ся. В сентябре стало известно, что «Протон-ПМ» 
заключил сделку с производителем авиацион-
ных средств поражения на поставку продукции в 
2019–2020 годах на сумму более 5,264 млрд руб. 
При этом ранее в открытых источниках инфор-
мация о том, что пермское предприятие изготав-
ливает компоненты авиационных вооружений, 
не появлялась. Известен лишь факт производ-
ства агрегатов для ПКР 3М80е «Москит», кото-
рых в 2012 году предприятие отгрузило на сумму 

более 170 млн руб. Появление у «Протона-ПМ» 
новых партнеров источники называют законо-
мерным событием. «Объективно, у „Протона“ 
сейчас лучшие мощности по производству ЖРд, 
особенно во всем, что касается титанового ли-
тья. Модернизация литейного производства за-
вершилась летом»,— говорит собеседник в от-
расли.

тЭк надо Иная ситуация сложилась у АО 
«НПО «Искра», специализирующегося на раз-

машинонастроение в 2018 Году промышленные предприятия 
прикамья смоГли укрепить свои позиции. прикамским машиностроителям, 
несмотря на иностранные санкции и даже банкротство, удалось избежать 
остановки производственноГо процесса. впрочем, Экономическая и политическая 
конЪюнктура заставила некоторых производителей менять еГо структуру 
и работать с новыми партнерами. ключевыми из них остаются Государственные 
и ЭнерГетические корпорации. ДМИТРИЙ АСТАХОв
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ПРОМышЛЕННОСТь

в Этом Году пермские предприятия 
авиационноГо моторостроения 
продолжили решать задачу 
по подГотовке серийноГо 
производства двиГателя пд-14
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ЭКСПЕРТы ОПАСАюТСя, ЧТО САНКцИИ МОгуТ ПОвЛИяТь НА ДАЛьНЕйшИЕ ПРОЕКТы «АвИАДвИгАТЕЛя», КОТОРый быЛ ОПРЕДЕЛЕН гОЛОвНыМ РАзРАбОТЧИКОМ ПД-35 ДЛя шИРОКОфюзЕЛяжНыХ САМОЛЕТОв
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работке твердотопливных двигателей и других 
компонентов для баллистических и крылатых ра-
кет. В начале декабря генеральный директор АО 
Владимир Шатров рассказал в интервью «Новому 
компаньону» о более чем двукратном росте зака-
зов на предприятии в будущем году, с 6,4 млрд 
до 15 млрд руб. При этом рост произойдет не за 
счет гособоронзаказа, а за счет продукции для 
теплоэнергетического комплекса. «гОЗ на следу-
ющий год подрастет, но ненамного»,— пояснил 
господин Шатров. По его словам, гражданская 
продукция уже составляет две трети от общего 
объема продаж предприятия в 2018 году. Объем 
гособоронзаказа увеличится в следующем году 
примерно с 2,3 до 2,7 млрд руб.

Стоит отметить, что по итогам 2017 года ауди-
торы предприятия прогнозировали снижение 
объема продаж по направлению ракетно-косми-
ческой техники. В прошлом году, по сравнению 
с 2016-м, объем продаж сократился на 650 млн 
руб. Как следует из отчета НПО, это произошло 
из-за сокращения заказов по договорам с АО 
«Корпорация МИТ» и АО «Воткинский завод». В 
рамках этих соглашений «Искра» выпускает се-
рийные изделия по темам «Булава-30» (твердо-
топливная МКБР для размещения на подводных 
лодках), «Тополь-М» и «Ярс» (твердотопливные 
МКБР наземного базирования). При этом уровень 
рентабельности продаж остается низким, по дан-
ным отчета НПО — 2%.

Как говорят собеседники, знакомые с ситу-
ацией в российском ОПК, сокращение заказов 
по линии «МИТ» связано с темпами реализации 
государственной программы вооружений. «На-
пример, производство „Булавы“ тесно связано с 
вводом в строй ее носителей, подводных лодок 
типа „Борей“»,— пояснил источник.

Наряду с этим в 2018 году существенно уве-
личился объем реализации продукции по на-
правлению гПА, который вырос с 2,23 млрд руб. 
примерно до 4 млрд руб. В итоге 2018 год, как 
говорит Владимир Шатров, предприятие закончит 
с «небольшой прибылью». Этот показатель мог 
бы быть больше, но НПО вынуждено начислять 
резервы по сомнительной дебиторской задол-
женности обанкротившихся «Искра-Авигаз» и 
«Искра-Энергетика».

«мотовилиха» вызывает кон-
курс на себя Один из крупнейших произво-
дителей артиллерийских систем в стране — ПАО 
«Мотовилихинские заводы» — весной этого года 
вошел в процедуру конкурсного производства. 
Финансовые проблемы «Мотовилиха» испы-
тывала последние нескольких лет, каждый от-
четный период общество продолжало наращи-
вать убытки. Изначально причиной этого стало 
уменьшение количества экспортных контрактов 
и снижение объема гОЗ при низкой рентабельно-
сти последнего (по данным на 2016 год — 1,6%). 
Росту убытков способствовали и штрафные санк-
ции из-за просроченной кредиторской задолжен-
ности.

В итоге с заявлением о признании предприятия 
несостоятельным обратилось в прошлом году АО 
«ВНИИ «Сигнал», которое, как и «Мотовилиха», 

ПРОМышЛЕННОСТь

чем больше вариантов 
использования двиГателя, 
тем больше возможностей 
для еГо серийноГо 
производства. проблемы 
на одних направлениях будут 
компенсироваться успехами 
на друГих
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«реформы неСтационарной торгоВли  
и рекламы Будут доВедены до конца»

В этом году особенно заметны результаты активных дей-
ствий муниципалитета по изменению облика Перми. Всту-
пили в силу новые требования к вывескам на фасадах зда-
ний, внедряются новые схемы и подходы к размещению 
нестационарной торговли и рекламы. о том, к чему это 
должно привести, как пермские власти взаимодействуют 
с несогласными владельцами бизнеса и собственниками 
объектов и какие еще преобразования предстоят, расска-
зал первый замглавы администрации Перми Виктор агеев. 

– администрация уже запу-
стила в работу новую схему раз-
мещения нестационарных тор-
говых объектов (нто), провела 
ряд аукционов. какова «идео-
логия» новой схемы и каких ре-
зультатов ожидает муниципа-
литет?

– Реформа нестационарной 
торговли – это этап, через кото-
рый прошли либо должны будут 
пройти все российские города, 
которые претендуют на то, чтобы 
быть комфортными. Объективно 
глядя на ситуацию в Перми, мы 
понимаем, что у нас эта сфера 
тоже нуждается в преобразова-
нии. С этой целью была разрабо-
тана и летом этого года утверж-
дена схема размещения неста-
ционарных торговых объектов. 
В нее были заложены несколь-
ко принципов. Во-первых, уни-
фикация внешнего облика кио-
сков и павильонов. Администра-
ция Перми не придумывала ни-
чего нового, а реализовала те на-
работки, которые были внедре-
ны в других городах, чей опыт 
признан успешным. Во-вторых – 
специализация НТО, когда уже 
на стадии продажи места опре-
делено его назначение. И нако-
нец – корректировка дислока-
ции объектов и сокращение их 
количества в центральном пла-
нировочном районе. Мы не пол-
ностью ликвидировали павильо-
ны в центре, но оставили только 
определенные виды объектов – 
например, киоски по продаже 
газет и журналов.

– С новым подходом согла-
сились не все собственники кио-

сков и павильонов. а претензии 
владельцев вендинговых аппа-
ратов и представителей тСЖ по 
поводу запрета размещать та-
кие объекты на частных придо-
мовых территориях вылились в 
судебный процесс. какую пози-
цию занимает администрация?

– Мы считаем эти изменения 
обоснованными. Реализуя но-
вую схему, администрация сра-
зу предусмотрела, что все обя-
зательства, которые были при-
няты городом ранее по уже за-
ключенным договорам, остают-
ся в силе. То есть те объекты, в 
том числе в центре, по которым 
договоры еще действуют, досто-
ят до конца срока действия дого-
воров. Интересы предпринима-
телей никак не будут ущемлены.

Но участники процесса все-
таки должны признать, что не-
стационарный объект – это не 
недвижимость и срок его раз-
мещения ограничен периодом 
аренды земельного участка. Это 
значит, что по истечении срока 
действия договора объект с это-
го места должен «уйти». Да, су-
ществовала практика продле-
ния договоров. Но никто не гово-
рил, что эта практика вечная, она 
должна прекратиться.

Администрация также обо-
значила свою позицию по неста-
ционарным объектам, располо-
женным на частных территори-
ях, потому что изменить состо-
яние среды в городе без реше-
ния этой проблемы невозмож-
но. Особенно в центральной ча-
сти Перми, где уже сейчас зна-
чительное количество объек-

тов расположено на частных, а 
не муниципальных землях. Уста-
новили норму в правилах благо-
устройства, запрещающую раз-
мещение НТО на придомовых 
территориях. Верховный суд не-
давно поставил точку в этой дис-
куссии, признав, что такая наша 
позиция была законной. Мы хо-
тим быть предельно четко поня-
тыми – эти мероприятия будут 
доведены до конца. Городские 
власти не считают правильным 
тезис, которого придерживают-
ся некоторые владельцы НТО – 
«давайте все равно будем сто-
ять, получать штрафы и судиться 
за них». Закон есть закон.

Кроме того, речь не идет о 
тотальном запрете на киоски и 
павильоны на частных землях. 
Норма, установленная в прави-
лах благоустройства, простая и 
логичная: там, где разрешен-
ное использование земельно-
го участка допускает размеще-
ние НТО, там их можно разме-
щать. Там, где такого вида раз-
решенного использования нет, 
размещать объекты нельзя. Да, 
мы считаем, что территории 
многоквартирных жилых до-
мов, как и участки индивиду-
альных домов, для размеще-
ния киосков использовать нель-
зя. Так же как, допустим, нельзя 
из окна квартиры вести торгов-
лю, даже если это дает возмож-
ность собственнику частично 
оплатить услуги ЖКХ. Админи-
страция с уважением относится 
к позиции ТСЖ – понимаем, что 
они сдавали эти места в аренду. 
Но нам приходили обращения 
со стороны жителей домов, ко-
торые возражали против разме-
щения подобных объектов. Ис-
пользовать придомовую терри-
торию под торговлю всегда бы-
ло нельзя, просто какое-то вре-
мя за такое использование не 
наказывали.

– город реализует схожую 
политику и в отношении наруж-
ной рекламы. что изменится в 

этой сфере, кроме значитель-
ного сокращения числа реклам-
ных конструкций?

– Схему размещения ре-
кламных конструкций город раз-
работал в соответствии с требо-
ваниями закона о рекламе, по-
следний ее раздел был утверж-
ден в сентябре 2018 года. Пяти-
летние договоры на размеще-
ние наружной рекламы закан-
чиваются в конце декабря, затем 
эти места будут выставлены на 
торги. Ожидаем увеличения до-
ходов бюджета, примерно по-
нимаем сумму начальных цен – 
это около 95 млн руб., но рассчи-
тываем, что цена продажи будет 
выше.

Количество мест в схеме 
действительно уменьшится ис-
ходя из того, что в центральном 
планировочном районе должна 
остаться только реклама мало-
го и среднего формата, а боль-
шие рекламные конструкции 
из центра должны уйти. Кроме 
того, не будет конструкций, ко-
торые перестали соответство-
вать ГОСТу, это в первую оче-
редь транспаранты-перетяжки. 
Но я хочу особо подчеркнуть, что 
и схема размещения рекламы, 
и схема НТО – это «подвижные» 
документы. На всех встречах с 
бизнесом говорим: если мы уви-
дим, что все места расторгова-
ны и при этом есть потребность в 
дополнительных местах (приоб-
ретенных на аукционе), мы гото-
вы дополнять обе схемы. Кроме 
того, администрация будет ис-
ключать из схемы те места, кото-
рые оказались нераспроданны-
ми на торгах, возможно – заме-
няя их более востребованными 
позициями.

– какие еще изменения 
ожидаются в облике города?

– Планируем реализовать 
масштабные проекты комплекс-
ного благоустройства, в том чис-
ле в рамках подготовки к 300-ле-
тию Перми. Речь идет и о цен-
тральном планировочном рай-
оне, и о других территориях го-
рода. Перечень объектов обши-
рен, он кардинально преобра-
зит лицо города. Именно прин-
цип комплексного благоустрой-
ства улиц, включая реновацию 
фасадов, позволит достичь се-
рьезного визуального эффек-
та. Уже сейчас разрабатываем 
мастер-план городской подсвет-
ки. В результате главные улицы 
и доминанты города получат ар-
хитектурную подсветку – это то-
же заметно повлияет на облик 
Перми. Новую концепцию под-
светки мы начнем внедрять с 
2019 года.



контролировалось структурами «Ростеха». Нор-
мализовать ситуацию в процедуре наблюдения 
не удалось. Владельцы решили, что «единствен-
ный реальный способ сохранить предприятие, 
перезапустить процессы и стабилизировать его 
работу — это процедура банкротства». Наряду 
с этим производственная деятельность была со-
средоточена на других юридических лицах. Так, 
выпуском гражданской продукции занялось ООО 
«Мотовилиха — гражданское машиностроение», 
а военной — ООО «СКБ». Эти предприятия арен-
довали у ПАО цеха и оборудование.

Параллельно «Ростех» вел борьбу за кон-
троль над банкротством «МЗ». Самым круп-
ным кредитором общества был АКБ «Россия», 
которому предприятие задолжало около 7,6 
млрд руб. Кредитное учреждение в течение 
нескольких месяцев добивалось проведения 
собрания кредиторов, на котором у него было 
бы большинство голосов. Но в итоге 25 сен-
тября «Ростех» и банк заключили соглашение 
о переуступке права требования долга ООО 
«РТ-Капитал». Финансовая сторона сделки не 
раскрывается. 7 ноября полномочия кредитора 
были переданы «дочке» «Ростеха».

В результате собрание кредиторов прово-
дилось в условиях, когда 87% задолженности 
контролировалось структурами госкорпорации. 
Поэтому в комитет кредиторов ожидаемо вошли 
только представители, предложенные ООО «РТ-
Капитал». При этом совет согласился с позицией 
конкурсного управляющего Виталия Шемигона 
о том, что восстановление платежеспособности 
предприятия невозможно. На конец ноября за-
долженность ПАО превышала 17,6 млрд руб. В 
то же время, по данным представителей «МЗ», 
общество выполняло семь контрактов по гОЗ как 
головной подрядчик и около пятидесяти — как 
соисполнитель.

Собеседники «G — Итоги года» считают, что 
процедура банкротства ПАО будет доведена до 
логического конца и данное юридическое лицо 
будет ликвидировано. Но продолжить производ-
ство спецпродукции под брендом «Мотовилихи» 
это не помешает. Конкурсное производство по-
зволит госкорпорации избавиться он ненужных 
активов — тех же объектов социнфраструктуры. 
«Например, УдС „Молот“ может быть продан 
или, в итоге, передан залогодержателю (в 2015 
году объект был передан в залог «глобэксбан-
ку»)»,— отмечает собеседник G. Он предполагает 
также, что новое юрлицо органичнее впишется в 
холдинг по производству систем залпового огня, 
созданный в «Ростехе» в 2016 году, чем нынеш-
нее сложноструктурированное ПАО.

двиГательная активность В этом 
году пермские предприятия авиационного мото-
ростроения продолжили решать задачу по под-
готовке серийного производства двигателя Пд-14 
разработки АО «ОдК-Авиадвигатель». При этом 
последнее в сентябре этого года было включено в 
санкционный список министерства торговли США 
как компания, поддерживающая российские во-
енные проекты в аэрокосмической отрасли. Как 
считают эксперты, на производстве Пд-14 санк-
ции не скажутся. В то же время запрет на поставку 
определенных товаров и продуктов может повли-
ять на дальнейшие проекты «Авиадвигателя», ко-
торый был определен головным разработчиком 
Пд-35 для широкофюзеляжных самолетов, в том 
числе и для широкофюзеляжного российско-ки-
тайского CR 929. На эти цели ОдК предусмотрела 
более 64,3 млрд руб.— сумму, сопоставимую с 
объемом средств, выделенных ранее на разра-
ботку Пд-14. В 2018 году объем финансирования 
составил 1,8 млрд руб., а на следующий, соглас-
но конкурсной документации, будет выделено 
4,5 млрд руб. К 2023 году корпорация надеется 
получить двигатель-демонстратор технологий, 

Считать деньги В чуЖом кармане
Профессия оценки в России от-

носительно молода. Я лично зани-
маюсь оценочной деятельностью с 
1997 года, а наш Западно-Уральский 
институт экспертизы, оценки и ауди-
та работает на рынке с 1994 года. За 
24 года существования Институт экс-
пертизы INEX наработал немалый 
опыт и высокую репутацию в судах, 
так как основная специализация Ин-
ститута – судебная экспертиза, слож-
ные конфликтные оценки, требую-
щие серьезной доказательной ба-
зы. Мы занимаемся экономически-
ми видами экспертиз, а также стро-
ительно-технической экспертизой. 

Оценка – замечательная профес-
сия, основанная не только на научно-
методической базе, но и творческой 
составляющей. Ведь оценщик, вла-
дея целым арсеналом научных мето-
дик и подходов, показателей, индек-
сов и коэффициентов, вправе рас-
суждать и выбирать именно те, кото-
рые он считает наиболее адекватны-

ми и подходящими под конкретную 
ситуацию.

Оценщики активно работают на 
бизнес. Бизнес – это деньги, это акти-
вы, которые продаются и покупают-
ся. А где стоимость, там и оценщик. 
Спектр ситуаций, при которых мо-
жет помочь «наш брат», широк: это 
и обоснование соответствия рынку 
цены сделки перед налоговыми ор-
ганами, это может быть оценка биз-
неса для целей внесения имущества 
в уставный капитал или, наоборот, 
выход участника и продажа доли, это 
переоценка основных фондов, это 
взыскание ущерба, убытков и упу-
щенной выгоды, оценка сервитутов 
и оспаривание кадастровой стоимо-
сти земли и недвижимости для сни-
жения налога и многое другое.

Однако не каждый оценщик го-
тов отстоять ваши интересы в суде. 
Для этого необходимо иметь не толь-
ко богатый профессиональный опыт, 
высокую репутацию, но и навыки 

производства судебных экспертиз и 
защиты своих работ в судебном засе-
дании. Мало провести оценку, нуж-
но уметь ее успешно защитить. В про-
тивном случае затраты на оценку мо-
гут стать «деньгами на ветер». Затра-
ты на оценку в суде обычно дороже 
оценки для других целей, посколь-
ку у оценщика возникает необходи-
мость в особенно глубоком исследо-
вании. Все это делает оценку макси-
мально устойчивой, аргументиро-
ванной и научно обоснованной.

Оценка – это необходимый эле-
мент в бизнес-процессах, помогаю-
щий заказчику отстоять свои интере-
сы, не потерять, а значит заработать. 
Как кто-то однажды сказал в шутку: 
оценщик – мерзавец, который пре-
вратил в профессию привычку счи-
тать деньги в чужом кармане. Так 
пусть в наступающем году в ваших 
карманах, дорогие коллеги и партне-
ры, их станет намного больше! Здо-
ровья вам и вашим близким!
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том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ СПРАвКА
По итогам года краевые власти ожидают рост индекса промышленного производства. Так, 
по данным Пермьстата, за январь — октябрь 2018 года индекс промпроизводства в Перм-
ском крае вырос на 1,3% по сравнению с прошлым годом. По итогам года ожидаются ре-
кордные за последние несколько лет объемы производства — свыше 1,6 трлн руб. (+22,9%). 
Зампред правительства — министр промышленности, предпринимательства и торговли 
Пермского края Алексей Чибисов на декабрьском заседании Совета директоров промыш-
ленных предприятий края рассказал, что в структуре индекса промышленного производства 
произошли некоторые изменения. «драйверами роста промышленности в этом году явля-
ются сфера обрабатывающего производства, а именно металлургия — с повышением про-
изводства на 29,4%, производство машин и оборудования, показывающее прирост 17,7%, 
и производство электрооборудования с увеличением на 11,2%»,— сообщил Алексей Чиби-
сов. По данным Пермьстата, в январе — октябре 2018 года в регионе по промышленным ви-
дам экономической деятельности было отгружено продукции собственного производства, 
выполнено работ на общую сумму на 1,4 трлн руб., в том числе по добыче полезных иско-
паемых — на 332,9 млрд руб., обрабатывающим производствам — 960 млрд руб., обеспе-
чению энергией — 97 млрд руб., водоснабжению и утилизации отходов — 25,2 млрд руб.
По данным администрации Пермского края, сегодня в регионе реализуется 26 крупных про-
мышленных инвестиционных проектов с общим объемом инвестиций 534,1 млрд руб. По со-
стоянию на конец третьего квартала 2018 года, в их реализацию вложено уже 315,42 млрд 
руб., создано более 3 тыс. новых рабочих мест, общий план — более 7,5 тыс. Наиболее круп-
ные проекты реализуются в химической промышленности, машиностроении, металлургии, 
фотонике, фармацевтической и нефтехимической промышленности, легкой промышлен-
ности, энергетике, целлюлозно-бумажном комплексе.

промышленность
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в 2018 гОДу ПАО «МОТОвИЛИХИНСКИЕ зАвОДы» вОшЛО в ПРОцЕДуРу КОНКуРСНОгО ПРОИзвОДСТвА



По версии RAEX, в ТОП-З0 крупнейших лизинговых предприятий вошла 
пермская компания «УралБизнесЛизинг» по показателю объема нового 
бизнеса, который за девять месяцев достиг 4,8 млрд руб. Как отметил 
директор представительства лизинговой компании в Перми Артем Ша-
галов, нарастить бизнес удалось за счет сделок по передаче в лизинг энер-
гетического, нефтесервисного оборудования и железнодорожной техники. 
В планах «УралБизнесЛизинга» на 2019 год – усилить взаимодействие с 
предприятиями сферы здравоохранения и увеличить количество сделок 
в железнодорожном сегменте.

По данным RAEX, лизинговая отрасль по 
итогам девяти месяцев показала рост на 42%, 
превысив 1 трлн руб. Местные игроки рынка 
также усилили свои позиции. Так, объем нового 
бизнеса за 9 месяцев 2018 года «УралБизнесЛи-
зинга» вырос на 60% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2017 года, что позволило компа-
нии подняться на семь позиций в рейтинге – с 
34-го на 27-е место. Объем лизингового портфе-
ля компании увеличился до 9,13 млрд руб. Ком-
пания работает в Пермском крае более 11 лет. 
Объем инвестиций в предприятия края в 2018 
году превысил 1 млрд руб.

«В этом году показатели «УралБизнесЛи-
зинга» выросли по объемам нового бизнеса за 
счет работы с предприятиями ряда отраслей. В 
их числе – железнодорожный сегмент, автоли-
зинг, нефтегазовая отрасль. Увеличение объе-
ма лизингового портфеля в Пермском крае ста-
ло возможным благодаря расширению коман-
ды пермского представительства профессио-
нальными специалистами, имеющими боль-
шой опыт работы в лизинговой отрасли, и росту 
числа партнеров», – рассказал директор пред-
ставительства в Перми Артем Шагалов.

наращиВание БизнеСа По Сегментам
В третьем квартале 2018 года компания 

впервые запустила проект по финансированию 
железнодорожных вагонов. Розничный лизинг 
железнодорожной техники – перспективное на-
правление. По словам Артема Шагалова, рынок 
подвижного состава стремительно растет, поэ-
тому в планах – увеличить присутствие в этом 
сегменте. В этом направлении «УралБизнесЛи-
зинг» финансирует даже самые минимальные 
партии, вплоть до одной единицы.

Портфель в сфере лизинговой поддержки 
нефтесервисных компаний в текущем году так-
же прирос. Компания финансирует приобрете-
ние специализированного технологического 
оборудования, в том числе инфраструктурного, 
для трубопроводной транспортировки нефти. 
Направление активно развивается, а география 
деятельности охватывает несколько регионов – 
Удмуртию, Татарстан, Башкортостан, Пермский 
край, Ханты-Мансийский автономный округ.

«Для нас этот год отметился знаковым про-
ектом в части лизинга энергетического обору-
дования в рамках инвестиционной программы 
по замене централизованной системы Кизелов-
ской ГРЭС на децентрализованную систему», – 
добавил Артем Шагалов. Для реализации пер-
вого этапа инвестиционной программы заклю-
чены договоры лизинга на приобретение блоч-
но-модульных котельных на 66 млн руб.

С 2015 года «УралБизнесЛизинг» аккреди-
тован для реализации госпрограмм «Лизинго-

вые проекты» Фонда развития промышленно-
сти РФ. Эта программа позволяет предприятиям 
получать льготный заем на оплату авансового 
платежа под 1% годовых на срок до пяти лет при 
заключении договора лизинга производствен-
ного оборудования. За счет льготных займов и 
лизингового финансирования было открыто но-
вое производство изделий из фанеры и завод 
по изготовлению сухих строительных смесей.

«Стратегической задачей является расши-
рение круга инвесторов, для того чтобы наши 
клиенты получали более дешевые конечные 
лизинговые продукты. В 2018 году были получе-
ны целевые лимиты в пермских банках для фи-
нансирования проектов по модернизации ос-
новных фондов предприятиями региона», – от-
метил собеседник.

В планах «УралБизнесЛизинга» на 2019 
год – усилить взаимодействие с предприяти-
ями сферы здравоохранения. «Одной из пер-
спективных отраслей для внедрения лизинга 
как финансового инструмента является отрасль 
здравоохранения. С октября 2017 года лизинг 
медицинского оборудования в России стал до-
ступнее за счет вступления в силу изменений в 
Налоговом кодексе. Теперь операции по при-
обретению медицинского оборудования по до-
говорам лизинга освобождены от НДС», – под-
черкнул господин Шагалов. Компания успешно 
реализовала несколько проектов по передаче 
в лизинг диагностического медицинского обо-
рудования для федерального Казанского меди-
цинского университета и современных аппара-
тов для косметологической клиники.

ПодВодя итоги
В 2018 году компания существенно расши-

рила региональное присутствие в 48 субъектах 
страны. Знаковым событием в 2018 году стало 
открытие представительства в Москве для опе-
ративного решения вопросов клиентов – пред-
приятий центральных районов страны. Объем 
заключенных лизинговых соглашений, по пред-
варительным данным за текущий год, составил 
10,5 млрд руб., за год реализовали 1500 сделок. 
«Мы сотрудничаем как с малым и средним, так 
и с крупным бизнесом. Работа с каждым про-
ектом начинается с изучения деятельности на-
шего клиента и его производственных задач. 
Помогаем нашим клиентам найти поставщика, 
учитывая сезонность бизнеса, предлагаем гиб-
кие графики лизинговых платежей, использу-
ем нетто-тарифы в страховании предметов ли-
зинга – эти инструменты помогают развиваться 
нашим партнерам с использованием всех пре-
имуществ лизингового финансирования, полу-
чая максимально выгодные условия», – резю-
мировал собеседник.

Объемы нового бизнеса  
в лизинговой  
отрасли растут
За девять месяцев 2018 года объем  
нового бизнеса в лизинговой отрасли  
вырос на 42% Директор представительства 

«УралБизнесЛизинг» в Перми

Артем Шагалов
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а к 2025 году завершить ОКР. В начале декабря 
ОдК сообщила, что запускает проект по разработ-
ке на базе Пд-14 наземных газотурбинных уста-
новок, которой также займется «Авиадвигатель». 
О сроках появления новой гТУ в открытых источ-
никах не сообщалось. Квартальная и полугодовая 
отчетность предприятия в этом году не раскрыва-
лась. В 2017 году чистая прибыль «Авиадвигате-
ля» составила 187,3 млн руб.

АО «ОдК-ПМ», которое должно стать се-
рийным производителем Пд-14, практически 
завершило подготовку производства для этого. 
Прошлый год предприятие закончило с рекорд-
ной за последнее время прибылью — 606 млн 
руб., увеличив данный показатель на 521 млн 
руб. Впрочем, эта цифра стала следствием вос-
становления резервов и снижения процентов по 
предоставленным кредитам. Предполагаемые 
финансовые итоги этого года управляющий 
директор АО «ОдК-ПМ» Сергей Попов не рас-
крыл. «Эти данные будут „утрясаться“ в течение 
февраля 2019 года, поэтому называть какие-то 
цифры пока рано»,— отметил он. В то же вре-
мя господин Попов пояснил, что основную долю 
выручки предприятие, как и в 2017 году, получит 
за счет реализации промышленных двигателей 
для нужд ТЭК. За предыдущий отчетный пери-
од объем продаж «наземки» составил 8,7 млрд 
руб., и 9,7 млрд руб.— выручка от реализации 
всех авиационных двигателей. В 2017 году пред-
приятие поставило 174 двигателя, из которых 69 
изделий являются новыми, а 105 ремонтными. 
Среди них два Пд-14, предназначенные для ис-
пытаний. В 2022–2023 годах планируется по-
ставка уже восьми двигателей, которыми будут 
укомплектованы самолеты МС-21 для авиаком-
пании Red Wings.

К концу этого года для испытаний в составе 
МС-21 пермское предприятие должно поставить 
три Пд-14 корпорации «Иркут». Перед этим изде-
лия будут испытаны на наземном стенде в Новых 
Лядах, реконструкция которого была завершена в 
прошлом году. В ноябре 2018 года он прошел атте-
стацию. Как отметил Сергей Попов, Пд-14 для «Ир-
кута» уже проходят испытания на этом объекте.

В то же время объемы поставок Пд-14 могут 
быть скорректированы с учетом изменения срока 
ввода МС-21 в эксплуатацию. В начале декабря 
было объявлено, что аттестация самолета пере-
носится с 2019 на 2020 год. При этом первые 25 
бортов должны быть оснащены американским 
PW1400G, а с 26-й машины приобретателю будет 
доступна «комплектация» с Пд-14. Исполнитель-
ный директор «Авиапорта» Олег Пантелеев отме-
чает, что планы двигателестроителей будут кор-

ректироваться вслед за ОАК. «Бежать с двигателем 
впереди самолета никто не будет»,— пояснил он. 
Эксперт говорит, что в ОдК возлагают большие на-
дежды на программу промышленного использова-
ния Пд-14, кроме того — рассматривается вариант 
его «привязки» к другим типам самолетов. «Чем 
больше вариантов использования двигателя, тем 
больше возможностей для его серийного произ-
водства. Проблемы на одних направлениях будут 
компенсироваться успехами на других»,— считает 
господин Пантелеев.

Пока что основным авиационным двигателем, 
который изготавливает «ОдК-ПМ», являются раз-
личные модификации ПС-90 и гТУ на его основе. 
В 2013 году корпорация заключила соглашение о 
поставке до 2020 года 156 двигателей ПС-90А-76 
для Ил-76/Ил-78 Мд-90А Минобороны. Но затем 
«аппетиты» военных чуть поубавились. В 2017 
году общий объем производства Пд-90А-76 со-
ставил 19 единиц вместо 24 запланированных 
изначально. Кроме того, между ОАК и ОдК тогда 
возник конфликт из-за долга в 3 млрд руб. за уже 

поставленные двигатели, который в итоге был по-
гашен. По словам Сергея Попова, сейчас серьез-
ных проблем по оплате, «к счастью, нет».

Олег Пантелеев говорит, что программа по 
выпуску «Илов» с ПС-90А-76 «жива», но объем 
выпуска Ил-76 Мд-90А, «мягко говоря, отстает 
от запланированного». «С большим напряжением 
завод-изготовитель пытается выйти на серийное 
производство, но потребность в этих самолетах у 
Минобороны есть. И если в КНР решили на Ил-76 
развивать двигатель д-30КП, то у нас намерены 
ставить ПС-90А-76»,— рассказал эксперт.

Проект Пд-14 позволил сохранить и расши-
рить исторически сложившуюся региональную 
кооперацию пермских предприятий. Ряд из них 
получили средства для реализации инвестицион-
ных программ. Так, АО «ОдК-СТАР», разработчик 
и производитель систем автоматического управ-
ления, запустило в прошлом году программу по 
модернизации производства. Изначально речь шла 
об объеме финансирования более 5 млрд руб., но 
затем, по словам управляющего директора Сергея 

Остапенко, он был несколько скорректирован. По 
итогам прошлого года чистая прибыль общества 
составила более 527 млн руб., а за девять месяцев 
2018 года — свыше 746 млн руб. Почти 80% от объ-
ема продаж (4 млрд руб. из 5,05 млрд руб.) в 2017 
году составила авиационная продукция. По сло-
вам господина Остапенко, говорить о конкретных 
цифрах прибыли в 2018 году пока рано. «Какие-то 
результаты с точки зрения дохода есть, но ничего 
выдающегося»,— считает управляющий директор.

В 2018 году «ОдК-СТАР» сертифицировало 
систему автоматического управления Пд-14 и по-
лучило сертификат Росавиации на право разра-
ботки авиатехники гражданского назначения. При 
этом Сергей Остапенко отметил, что пока речь 
идет о единичных поставках САУ. В то же время 
предприятию полностью удалось реализовать 
проект по импортозамещению насосов-регуля-
торов для вертолетных двигателей ТВ3-117/ВК-
2500, которыми оснащаются вертолеты КБ Миля 
и Камова. Их ежегодные поставки оцениваются в 
сотни изделий.  n

промышленность

элементы роСта
запуск премиального продукта, техническое перевооружение производствен-
ных мощностей, развитие фасовки – филиал «Пму» ао «охк «уралхим» 
подвел итоги работы в 2018 году.

уСПешный деБют
Осенью 2018 года на «ПМУ» запу-

щено производство микроприллиро-
ванного карбамида с размером гранул 
0,3–1,0 мм. Для этого было установле-
но новое оборудование, построен кор-
пус фасовки продукта. Инвестиции в 
проект составили 72 млн рублей с НДС. 
Завод направил образцы микроприл-
лированного карбамида потребите-
лям и получил очень хорошие отзывы. 
Уже начались пробные поставки в Ни-
дерланды, Францию, Польшу и Изра-
иль. Максимальный объем производ-
ства и продаж микроприллированного 
карбамида на «ПМУ» может составить 
20 тыс. тонн в год. Это пятая часть ми-
рового потребления продукта.

разВитие Без оСтаноВок
На агрегате аммиака Пермского за-

вода минеральных удобрений в 2018 

году закончены два инвестиционных 
проекта, начатых в 2015 году. Первый – 
«Стабилизация производительности 
агрегата аммиака на уровне 1725 т/сут-
ки в среднем по году». Объем инве-
стиций составил 95 млн рублей с НДС. 
Второй проект – «Модернизация ком-
прессора природного газа», эффектом 
от реализации которого стало сниже-
ние удельного расхода этого ресурса 
до 1039 кубометров на тонну аммиака 
при норме расхода для таких агрегатов 
1239 кубометров на тонну. Объем инве-
стиций составил 99 млн рублей с НДС.

Одновременно в 2018 году подго-
товлен проект «Увеличение фасовки 
карбамида в мягкие контейнеры». Его 
реализация в 2019 году позволит при 
необходимости паковать в большие 
мешки весь производимый объем то-
варного карбамида. Инвестиции в 
проект составят 365 млн рублей с НДС.

Алексей Аверьянов, директор фи-
лиала «ПМУ» АО «ОХК «УРАЛХИМ» в 
городе Перми:

– Благодаря высочайшему ка-
честву пермского карбамида, мини-
мальному содержанию биурета, отсут-
ствию формальдегида он востребован 
в фармакологии, производстве реаген-
та Adblue для дизельных двигателей, в 
животноводстве и пищевой промыш-
ленности. Многие потребители прини-
мают карбамид не насыпью, а только 
в мягких контейнерах. Для удовлетво-
рения потребностей покупателей ком-
пания «УРАЛХИМ» приняла решение 
увеличить на «ПМУ» мощности фасов-
ки карбамида в мешки.

В рамках проекта будет построе-
но новое здание фасовки, в котором 
расположатся два высокоскоростных 
фасовочных аппарата, узел пересып-
ки и новая зона погрузки с мостовым 
краном на стационарных опорах. За-
планировано также мощное развитие 
железнодорожной инфраструктуры 
предприятия.
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Церемония вручения «Твердых знаков» про-
шла в White Hall 29 ноября. На вечер были при-
глашены руководители крупных компаний, пред-
ставители власти.

Обладателями «Твердых знаков» в 2018 году 
стали семь компаний. «Пять лет назад состоя-
лась первая церемония награждения премией 
„Твердые знаки“, учрежденной газетой „Коммер-
сантъ-Прикамье“. Первый раз мы награждали 
наших номинантов на основании опроса их же 
коллег. Это оказалось очень сложной задачей, 
так как самостоятельно никто на вопросы анкеты 
отвечать не хотел. Тогда мы взяли в руки теле-
фонные трубки и стали обзванивать каждого. 
Победители были выявлены. Потом приходилось 
убеждать бизнесменов прийти на мероприятие, 
несмотря на плотный рабочий график. Не обо-
шлось, конечно, без накладок. Но все же нас 
услышали и поддержали. Сергей Владимирович 

Попов сказал тогда, что наша премия, наверно, 
похожа на первый „Оскар“. его организаторы 
тоже когда-то вручали „Оскар“ впервые и наде-
ялись, что церемония будет ежегодной. Чего и 
нам пожелал. И мы старались не отступать. По-
том была вторая, третья и четвертая премии. И 
сейчас это уже как привычка, от которой сложно 
отказаться. Организм к концу года начинает тре-
бовать дополнительной нагрузки»,— сказала ди-
ректор газеты «Коммерсантъ» в Перми Людмила 
Крошечкина, открывая вечер.

главный редактор газеты «Коммерсантъ-
Прикамье» Вячеслав Суханов заметил, что пре-
мия — это возможность вспомнить, что было в 
«топе» новостей весь деловой сезон. «Это хоро-
ший повод подвести итоги. Посмотреть еще раз, 
насколько достойную информацию для статей 
мы выбирали. И для нас это тоже своеобразный 
вызов. И каждый раз мы волнуемся — всех ли 

мы отметили. В этом году мы проанализирова-
ли наши новостные поводы и поняли, что много 
писали о компаниях, решивших инвестировать 
средства в новые проекты. Все проекты очень 
важные, и в целом говорят о развитии нашего 
края»,— подчеркнул Вячеслав Суханов.

В ходе вечера гости церемонии смогли про-
верить свои инвестиционные навыки, сыграв в 
финансовую игру с автором проекта «Семей-

ный финансовый клуб „Лесная биржа“» Эду-
ардом Матвеевым. Участникам игры необхо-
димо было следить за новостями и попытаться 
проанализировать, как они повлияют на рынок 
ценных бумаг. Эдуард Матвеев признался, что 
игра впервые была опробована на взрослых 
людях — раньше в нее играли только дети. 
Однако политики и бизнесмены играли с не 
меньшим азартом, чем дети.

премия 
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с «твердым знаком» 
29 ноября в перми состоялась пятая 
ежеГодная церемония вручения 
премии ид «коммерсантЪ» в перми 
«твердые знаки». по итоГам деловоГо 
сезона-2017/18 редакция Газеты 
«коммерсантЪ-прикамье» вручила 
«твердые знаки» компаниям, 
реализующим наболее значимые 
для реГиона инвестиционные проекты.

обладатели «твердых знаков — 2018»
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филиал «Азот» акционер-
ного общества «Объеди-
ненная химическая компа-
ния „уРАЛХИМ“» — за ин-
вестиции в производство
Березниковский «Азот» — 
старейшее химическое 
предприятие Прикамья, 
его первая очередь бы-
ла построена 76 лет назад. 
Уже десять лет предпри-
ятие входит в состав хол-
динга «УРАЛХИМ», миро-
вого лидера по производ-
ству минеральных удобре-
ний. В 2007 году «Азот» 
стал одним из первых акти-
вов только создававшего-
ся уральского химическо-
го холдинга.
Предприятие по праву счи-
тается современным и на-
дежным. По производи-
тельности аммиака оно 
лишь немного уступает за-
воду из Кирово-Чепецка — 
другому филиалу компа-
нии «УРАЛХИМ», — но за-
то в Березниках выпуска-
ются уникальные продук-
ты. Например, цех нитрит-
нитратных солей филиала 
«Азот» — единственное в 
России подобное произ-
водство.

Компания «Новомет» — 
за инвестиции в созда-
ние высокотехнологичной 
продукции на территории 
Пермского края
Один из крупнейших в Рос-
сии производителей неф-
тепогружного оборудо-
вания — пермская группа 
«Новомет» летом этого го-
да презентовала новый ин-
вестиционный проект на 
территории бывшего перм-
ского велозавода. Компа-
ния планирует реализовать 
на этих площадях три про-
екта. Первый — создание 
цеха по производству неф-
тепогружного кабеля, кото-
рый сейчас компания вы-
нуждена закупать за рубе-
жом. Наладив его собствен-
ное производство, груп-
па сможет контролировать 
свои издержки: 70% кабеля 
компания будет использо-
вать для собственных нужд. 
Общий объем вложений — 
463 млн руб. еще один про-
ект — создание производ-
ства по выпуску оборудова-
ния для заканчивания сква-
жин. Объем первоначаль-
ных инвестиций составит 
120 млн руб.

Пермский завод метал-
лообрабатывающих цен-
тров — за создание стан-
костроительного произ-
водство на территории 
Пермского края
История совместного тех-
нологического предприя-
тия «Пермский завод ме-
таллообрабатывающих 
центров» началась в 2012 
году с создания собствен-
ного конструкторского 
бюро и организации про-
изводства. В феврале ны-
нешнего года состоялся 
ввод в эксплуатацию про-
изводственной площад-
ки, разместившейся более 
чем на 4 тыс. кв.м. Здесь 
серийно будут произво-
диться современные то-
карные станки. 
Построенный завод — 
первое новое станкостро-
ительное предприятие в 
России за 50 лет и первое 
в истории Пермского края. 
до создания ПЗМЦ подоб-
ной продукции серийно не 
производилось никогда.

ПАО «Магнитогорский  
металлургический  
комбинат» — за инвести-
ции в прикамскую метал-
лургию
Лысьвенский металлурги-
ческий завод был основан 
в 1785 году и изначально 
производил чугун. Сегод-
ня ЛМЗ — единственный 
в России производитель 
электролитически оцинко-
ванного проката и проката 
с полимерными покрытия-
ми на его основе. 
Продукция завода приме-
няется в автомобильной 
промышленности, строи-
тельной индустрии, отрас-
лях общего машиностро-
ения. В последнее время 
предприятие испытыва-
ло сложности. В 2017 го-
ду на помощь заводу при-
шел Магнитогорский ме-
таллургический комбинат, 
выкупив предприятие. Но-
вый владелец быстро ис-
правил ситуацию на заводе: 
загрузил площадку заказа-
ми, погасил долги и плани-
рует дальше развивать про-
изводство.

ООО «Новая Колхида» — за 
инвестиции в «воздушные 
ворота Прикамья»
Строительство нового тер-
минала международного 
аэропорта Большое Сави-
но на протяжении многих 
лет позиционировалось 
как один из самых важных 
инфраструктурных проек-
тов Пермского края. Аэро-
терминал перестал соот-
ветствовать современным 
требованиям еще во време-
на СССР. С начала двухты-
сячных годов было спроек-
тировано несколько вари-
антов нового аэровокзала. 
Но лишь один из них дошел 
до финала: 1 декабря 2017 
года состоялось открытие 
нового терминала между-
народного аэропорта Боль-
шое Савино. Инвестором 
строительства стала струк-
тура «Новапорта» — «Но-
вая Колхида». Менее чем 
за три года в Перми был 
построен новый терминал 
площадью почти 30 тыс. 
кв. м, пропускной способ-
ностью 904 человека в час. 
Компания инвестирова-
ла в строительство около 
4,7 млрд руб.

Компания «Промобот» — 
за выход на международ-
ные рынки
Компания «Промобот» 
была создана в 2012 го-
ду пермскими студентами. 
Изобретатели собрали ро-
бота-помощника «Промо-
бот». Он может самостоя-
тельно передвигаться, его 
интеллект позволяет об-
щаться с людьми на лю-
бые темы. Механические 
помощники трудятся ад-
министраторами, промоу-
терами, хостес, музейны-
ми гидами.
Сегодня компания «Промо-
бот» является крупнейшим 
производителем автоном-
ных сервисных роботов для 
бизнеса на территории Рос-
сии, Северной и Восточной 
европы. В 2018 году «Про-
мобот» заключил крупней-
ший на рынке контракт и 
за пять лет поставит более 
2800 андроидов на $56 млн 
в США. до конца 2018 го-
да компания внедрит робо-
та для многофункциональ-
ных центров Перми, где он 
продемонстрирует полно-
ценный искусственный ин-
теллект.

уральский завод противо-
гололедных материалов — 
за инвестиции в проект по 
добыче сырья.
Производство самых из-
вестных на сегодня проти-
вогололедных материалов 
началось в 2007 году си-
лами нескольких десятков 
людей. Уральский завод 
противогололедных мате-
риалов совместно с веду-
щими российскими НИИ 
разработали один из самых 
эффективных и безопас-
ных для природы и челове-
ка многокомпонентных ма-
териалов. Сейчас УЗПМ — 
крупнейший в России про-
изводитель реагентов, вос-
требованных более чем в 45 
регионах страны.
УЗПМ объявил о планах ин-
вестировать 1 млрд руб. в 
проект по добыче сырья. Эти 
средства рассчитаны на ге-
ологоразведку и обустрой-
ство скважины. Сырье, кото-
рое будет добываться, пла-
нируется использовать для 
изготовления современных 
противогололедных матери-
алов. добыча позволит уве-
личить производство в два 
раза — до 1 млн тонн в год.

РУБРИКА
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том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ Об ИСТОРИИ ПРЕМИИ «ТвЕРДыЕ зНАКИ»
Впервые премия вручалась в 2014 году на основе опроса собственников и топ-менеджеров о 
лидере в их отрасли экономики. Статуэтки получили 11 руководителей. Обладателей премии 
2015 года выбирала редакция газеты «Коммерсантъ-Прикамье», которая решила поддер-
жать тех, кто в кризисное время решился на запуск новых проектов и не отказался от ранее 
заявленных масштабных планов. В 2016 году редакция пермского «Коммерсанта» выбира-
ла те события и проекты, инициируемые номинантами, которые прошли через борьбу и со-
противление и обрели новые смыслы. В прошлом году, в год своего 15-летия, газета «Ком-
мерсантъ-Прикамье» вручила «Твердые знаки» наиболее влиятельным персонам — руко-
водителям и владельцам предприятий Пермского края.
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–  Премия «Твердые знаки» за время своего суще-
ствования успела стать значимым событием в об-
щественной жизни Прикамья. Получить «Твердый 
знак» для руководителя организации или бизнеса – 
чрезвычайно почетно! Это признанный знак каче-
ства для предприятия. Промсвязьбанк в этом го-
ду впервые стал генеральным партнером премии. 
И мне вдвойне приятно было вручать награды, по-
скольку в этом году «Твердыми знаками» отмеча-
лись лучшие инвестиционные проекты. Ведь имен-
но инвестиции – движущая сила экономики, соци-
ально-экономического развития региона.
Перед Промсвязьбанком стоят задачи участия в ин-
вестиционных проектах предприятий Пермского 
края. Мы уже делаем это в своей текущей работе: 
помогаем реализовывать крупным, средним и ма-
лым предприятиям как их самостоятельные проек-
ты, так и совместные проекты с Фондом развития 
промышленности Пермского края, с Корпорацией 
развития Пермского края.
Промсвязьбанк вошел в перечень стратегических 
предприятий и акционерных обществ согласно ука-
зу, подписанному 28 ноября президентом России 
Владимиром Путиным. Включение в перечень стра-
тегических предприятий и акционерных обществ – 
важное событие, которое подчеркивает возросшую 
системную значимость Промсвязьбанка для рос-
сийской экономики. Новый статус подтверждает 

важность задач, поставленных перед нами государ-
ством. Промсвязьбанк в этом году был полностью 
трансформирован и стал опорой для оборонной от-
расли, и теперь банк вместе с традиционным обслу-
живанием занимается банковским сопровождени-
ем гособоронзаказа и крупных госконтрактов.
В настоящее время мы активно развиваем сотрудни-
чество с предприятиями оборонно-промышленно-
го комплекса (ОПК). Первый пул клиентов, работаю-
щих с гособоронзаказом, зашел в банк, и сейчас мы 
ожидаем следующий, значительно более масштаб-
ный. Мы работаем над развитием кредитования обо-
ронных предприятий на интересных для «оборонки» 
условиях, потому что, как опорный банк, Промсвязь-
банк должен стать основным банком, предоставля-
ющим «кредитное плечо» этим предприятиям. для 
сотрудников ОПК, представителей силовых струк-
тур, военнослужащих в нашем банке созданы уни-
кальные условия по многим банковским продуктам: 
по кредитам, ипотеке, зарплатным картам. При этом 
есть четкое понимание, что Промсвязьбанк даже в 
условиях новых задач останется универсальным 
банком, то есть банком для всех клиентов.
Полагаю, что главной победой банка будет дальней-
шее развитие наших партнеров и успешная реали-
зация инвестиционных проектов на благо Пермско-
го края. В заключение хочу сказать спасибо «Ком-
мерсанту» за отличную организацию мероприятия!

Андрей Клепиков, региональный директор ОО «Пермский» ПАО «Промсвязьбанк»:
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прямая речь

юлия тавризян,  
директор пермской  
художественной Галереи:

— Понятно, что тут 
надо говорить про но-
вое здание для гале-
реи. главное событие 
этого года — это не 
просто решение, но и 
работы по проектиро-
ванию нового здания 
галереи. С одной сто-
роны, мы уже не раз 

считали, что это событие какого-нибудь года. А 
с другой стороны, именно сейчас почему-то воз-
никает ощущение уверенности, веры в то, что это 
произойдет. есть совместная работа с архитек-
тором, проектировщиками. Уже, правда, хочется 
загадать желание для дедушки Мороза и как-то 
считать, что этому желанию пора сбыться. Кон-
цепция есть. Сейчас идет работа над техническим 
наполнением, и мы очень надеемся, что года че-
рез два-три все должно точно свершиться.

александр буторин,  
депутат пермской Городской 
думы, Главный врач Городской 
клинической больницы №3:

— 2018 год, считаю, 
стал успешным для 
Перми. Очень слож-
но выделить какое-
то одно событие. Их 
много. В частности, 
хотелось бы отметить 
несколько: ремонт 
придомовых террито-
рий в рамках програм-

мы «Формирование комфортной городской сре-
ды», благоустройство набережной, обустройство 
эспланады, где уже появился новый фонтан, а в 
следующем году увидим эспланаду в завершен-
ном виде. Все это то, чего так долго все ждали. 
На очереди новые проекты: комплексное благо-
устройство улицы Ленина, строительство поли-
клиники для взрослых в Ленинском районе.

анатолий ташкинов,  
ректор пермскоГо национально-
Го исследовательскоГо поли-
техническоГо университета:

— для университета 
я бы отнес к главному 
событию то, что мы в 
этом году начали про-
цесс реализации права 
на самостоятельное 
присуждение ученых 
степеней кандидатов 
и докторов наук. Часть 
новых диссоветов уже 

создана, часть создается. И буквально через не-
сколько дней в этом году состоится первая за-
щита по специальности «Управление в социаль-
но-экономических системах». Университет вошел 
в число 25 научных и образовательных органи-
заций, которые постановлением правительства 
РФ стали участниками пилотного проекта, когда 
в рамках единой государственной системы вузу 
дается возможность самостоятельно, без участия 
Высшей аттестационной комиссии, присуждать 
ученые степени. для нас это очень важное собы-
тие. Само Министерство науки и высшего обра-
зования РФ так и трактует это событие — как ре-

путационный успех для отдельных региональных 
и относительно небольших по количеству защит 
вузов. Это скажется на нашей подготовке кадров.

александр шишмаГаев,  
директор филиала сдм-банка 
в перми:

— В нашем «болоте», 
к сожалению, и со-
бытий особых-то и не 
было. Разве что Меж-
дународный пермский 
марафон и Межрегио-
нальный экспортный 
форум. Все. Они как-
то более-менее ярко 
прозвучали. И они 

позитивные. А негатив что-то и не хочется вспо-
минать.

александр плаксин,  
руководитель уфас в пермском 
крае:

— главным событи-
ем уходящего года, 
на мой взгляд, ста-
ло создание на базе 
Пермского УФАС 
российской практи-
ки дисквалификации 
чиновников и публич-
ных лиц за повторное 
нарушение антимоно-

польного законодательства: бывший начальник 
департамента дорог и транспорта был отстранен 
от руководящей работы на шесть месяцев. Точку 
в двухлетнем процессе поставил арбитражный 
суд, подтвердив правомерность претензий анти-
монопольной службы. Вот это и есть событие.

илья шулькин,  
депутат законодательноГо  
собрания пермскоГо края:

— Выбор региональ-
ного оператора по об-
ращению с твердыми 
коммунальными отхо-
дами — это огромное 
событие, к которому 
край готовился не-
сколько лет. другое 
дело, что в рамках 
проводимой в России 

реформы подобного рода процессы очень неодно-
значны. С одной стороны, весь цикл утилизации, со-
ртировки, сбора и вывоза стандартизируем, вводим 
общие правила и определяем единственное ответ-
ственное юрлицо, с другой стороны — возникает 
очень много рисков, связанных с ростом тарифов. 
Насколько оптимальна территориальная схема — 
тоже вопрос дискуссионный. Событие большое, с 
управленческой точки зрения правильное, но на-
сколько сама реформа продумана — здесь много 
вопросов возникает. Очень важное событие у нас в 
рамках ЖКХ — Фонд капитального ремонта начал 
выходить на проектную мощность наконец-то. Вот 
это хорошее событие! Надо сказать, что они тоже 
заложники старых ошибок. Вся региональная про-
грамма и краткосрочный план — все оказалось 
недостаточно проработанным. дома, попавшие в 
программу, нельзя ремонтировать за счет средств 
жителей. Они не попадают туда по критериям. 
Очень много проектно-сметной документации ока-
залось неисполнимой технически. По сути, то, с чего 

надо было начать в 2014 году: провести мониторинг 
технического состояния всех зданий, комплексное 
обследование, и на основании этого разрабатывать 
программу, — фонд начал делать только в этом 
году. Они молодцы! до конца года у них будет об-
следовано около 2 тыс. домов, после чего их можно 
будет ремонтировать. Вот это позитивная новость!

денис Галицкий,  
общественный активист, Градо-
защитник:

— Самое важное со-
бытие 2018 года — 
история с запретом 
размещения неста-
ционарных торговых 
объектов на придомо-
вых территориях. Этот 
сюжет касается всех: 
кто-то покупает в па-
вильонах продукты, 

кто-то эти объекты ненавидит, кто-то там работа-
ет. В итоге против краевых властей сформирова-
лась разнородная коалиция: представители ТСЖ, 
общественники, предприниматели. Это довольно 
новое явление, когда очень разные обществен-
ные группы совместно защищали свои интересы 
и добивались успеха, несмотря на решение Вер-
ховного суда. Бизнес с общественниками объеди-
нялся редко. Поэтому важно даже не то, устоят 
эти торговые павильоны или нет. Важнее, что 
такие широкие коалиции возможны, оправданны 
и жизнеспособны. думаю, что в следующем году 
сюжет продолжит развиваться. В том числе вокруг 
павильонов у гостиницы «Прикамье».

елена зырянова,  
депутат законодательноГо  
собрания пермскоГо края:

— Выборы губерна-
тора были в прошлом 
году? да. В этом же 
году, можно говорить, 
сформировалась ко-
манда губернатора и 
наметились приорите-
ты в культурной поли-
тике, новые проекты, 
которые Максим ген-

надьевич возглавил. Это создание культурного 
кластера и все, что с ним связано. Мне нравит-
ся, как город украшен к Новому году, особенно 
Соборная площадь. По-моему, в первый раз так 
красиво! Идешь по Компросу, и кажется, что ты 
в столичном городе. Это либо елисейские поля 
либо Тверская в Москве!

юрий востриков,  
Глава чайковскоГо ГородскоГо 
окруГа:

— главный итог 
года — завершение 
объединения Чайков-
ского и поселений рай-
она в городской округ. 
Мы давно к этому стре-
мились. Первая инициа-
тивная группа по этому 
вопросу официально 
была создана шесть лет 

назад. В 2007 году мы выходили с предложением 
об объединении, но тогда на него никто не обратил 
особого внимания. думаю, оценить итоги объеди-
нительного процесса мы сможем уже в 2019 году, и 

он будет воспринят позитивно. Предпосылки к это-
му заложены в бюджет округа. Благодаря финан-
совым преференциям со стороны краевых властей 
мы сверстали программу развития территории. 
Кроме того, и жителям надоело двоевластие. Сей-
час система управления упростилась и людям не 
нужно бегать с письмами от главы к главе.
На краевом уровне — отмечу установление ста-
бильности в отношениях руководства региона 
с муниципалитетами. Обещания объединенным 
территориям были выполнены. Кроме того, край 
берет на себя часть затрат муниципалитетов, что 
дает возможность использовать дополнительные 
средства на развитие городского округа.

елена Гилязова,  
вице-президент союза «перм-
ская торГово-промышленная 
палата»:

— Скорее, это не со-
всем событие, но тот 
тренд, который мне, 
безусловно, кажется 
определяющим не 
только для 2018-го, но 
и на ближайшие годы. 
Это то, что в центре 
внимания правитель-
ства и бизнеса нахо-

дится на сегодняшний день цифровая экономика. 
Причем не просто цифровая экономика, а целых 
четыре направления, которые названы приори-
тетными, по ним действительно началась реаль-
ная работа. И связи с этим появились новые ком-
пании, которые очень интересно, на мой взгляд, 
работают в этом направлении и вполне достойны, 
чтобы конкурировать на уровне России и мира.

борис майоров,  
Главный редактор  
интернет-Газеты «текст»: 

— главное событие — 
мощное государ-
ственное вторжение 
в локальные бизнес-
сегменты. Либо пря-
мое, как вхождение в 
«мусорный» бизнес 
или пассажирские ав-
тобусные перевозки, 
или регуляторное — 

наружная реклама и НТО, или опосредованное — 
медиабизнес. государство, видимо, хочет побе-
дить «мусор» во дворах, на колесах, в глазах и 
головах вверенного населения.

николай рошак,  
директор ао «продо птицефа-
брика пермская»:

— В этом году мы 
практически запусти-
ли два корпуса на 160 
тыс. поголовья. для 
нас это главное собы-
тие. Кроме того, мы 
провели реконструк-
цию оборудования, 
расширили линейку 
глубокой переработки. 

Как это отразится на производственных показа-
телях, увидим уже в 2019 году. Фабрика старая, 
ее надо реанимировать и продолжать работать на 
благо жителей Пермского края.
беседовала валентина ефремова

«в первый раз так красиво!» в конце 2018 Года 
корреспондент Guide обратился к читателям с просьбой назвать Главное событие Года.
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